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Radiomaratón supera la meta. Esteban y Marisol agradecen gran corazón y bondad de los
duranguenses. Recaudan 161 mil 520 juguetes que pintarán una sonrisa en los niños de escasos

recursos esta Navidad. 

Toño Ochoa a través de la Dirección Municipal de Desarrollo Social, desplegó el programa
“Encuentro Duranguense” en la colonia División del Norte. 

Se pretende que los
monumentos

históricos o artísticos
y culturales, así como

el equipamiento
urbano y la señalética

de las ciudades
mantengan un

carácter institucional,
sin identificación

partidista o de culto a
la personalidad. 

Paseos turísticos ofrecerán actividades navideñas: del 6 de diciembre al 8
enero se llevarán a cabo espectáculos western, tradicionales posadas,

exposición de nacimientos, conciertos de ópera y más. 

Intensa actividad se vivió
este sábado 3 de

diciembre en el campo
del Club Campestre de
Durango, el cual fue

testigo de la final entre
los equipos de

Campestre de Durango e
Independiente de

Chihuahua dentro de la
categoría sub 16 de la

Liga Premier Norte. 
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Despliegan programa
Encuentro
Duranguense contra la
pobreza 

DURANGO, DGO.

Por un entorno más seguro, bonito
y ordenado para las familias
duranguenses, Toño Ochoa a través
de la Dirección Municipal de
Desarrollo Social, desplegó el
programa “Encuentro Duranguense”
en la colonia División del Norte.

“Todos los programas y estrategias
municipales están disponibles para
generar un íntegro desarrollo en las
familias y combatir también la
pobreza y el rezago educativo”,
confirmó.

Jorge Herrera Castro, director
municipal de Desarrollo Social, dijo
que recorren las colonias para
atender a la gente de manera directa,
sin un escritorio de por medio, y así
resolver sus necesidades, con el
apoyo de todas las dependencias. 

En esta jornada se trabajó en la
cohesión social, en brindar los
servicios de salud y de educación
para abatir el regazo educativo con
el apoyo del Instituto Duranguense
de Educación para Adultos (IDEA).

Familias mejor protegidas con Toño Ochoa
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*Esteban y Marisol
agradecen gran
corazón y bondad de
los duranguenses

DURANGO, DGO.

Gracias a la voluntad y generosidad
de los duranguenses, el
Radiomaratón 2022, fue todo un
éxito, demostrando una vez más que,
cuando se trata de apoyar y sumarse
a grandes causas, lo hacen con todo
el corazón, destacó el gobernador
Esteban Villegas Villarreal al
encabezar junto con su esposa
Marisol Rosso, el Radiomaratón 2022,
que superó la meta al recabar 161 mil
520 juguetes.

“Cuando las cosas se hacen unidos
y con el corazón, se hacen bien, se
rompen las barreras y las metas,
como fue este año”, expresó el
mandatario estatal, al reiterar su
agradecimiento a quienes se
sumaron a tan noble causa.

La presidenta del DIF, Marisol Rosso
Rivera, recordó a los presentes que
los juguetes reunidos, así como los
aguinaldos, serán destinados a los 39
municipios de la entidad, para
dibujar miles de sonrisas en la niñez
duranguense.

"Hablar de más de 161 mil juguetes,
es hablar de esperanza, sonrisa y fé,
que vamos a entregarle a todos
nuestros niños esta Navidad y por
esa razón, les agradecemos
infinitamente", apuntó.

La directora del Instituto
Tecnológico de Durango (ITD), Isela
Flores Montenegro, detalló que la
meta para este año era de 100 mil

juguetes, sumando el Juguetón de la
Laguna y la capital, por lo que meta
se superó por más de 60 mil
juguetes; además aprovechó el
momento para ceder la estafeta para
la realización del Radiomaratón 2023
a la Universidad Juárez del Estado de
Durango.

"Logramos superar la meta, el total
de juguetes recaudados fue de 161
mil 520 y estamos seguros que
nuestros niños serán muy felices esta
Navidad, gracias al compromiso de
nuestro gobernador Esteban Villegas
y la presidenta del DIF Marisol
Rosso", expresó la titular del
Tecnológico de Durango.

Con gran alegría, entusiasmo y
momentos emotivos, se llevó a cabo
la edición número 23 del
Radiomaratón, el cual nació con el
objetivo de llevar fe y esperanza a los
niños de escasos recursos, todo por
parte de ex alumnos de las
instituciones educativas de nivel
superior que hace algún tiempo
lideraron diversas acciones, esto en
conjunto con la Sociedad Mexicana
de Ingenieros.

Fue así que, con la anfitrionía del
(ITD), quienes fueron los
responsables de llevar a cabo esta
edición, la Universidad Juárez del
Estado de Durango (UJED), la
Benemérita y Centenaria Escuela
Normal del Estado (Bycened) y la
Sociedad Mexicana de Ingenieros, se
realizó la recaudación de los
juguetes, que tanto instituciones y
dependencias de los tres órdenes de
gobierno, organismos empresariales,
asociaciones civiles y sociedad en
general, donaron y llenaron de luz,
colores y muchos juguetes, la plaza
Fundadores de la ciudad capital.

Radiomaratón supera la meta
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Comunicadores rinden
homenaje por el 193
aniversario del natalicio de
Francisco Zarco Mateos

DURANGO, DGO.

Gracias a la labor de un gran político
duranguense, se contó con las bases para que
todos los que ejercen el periodismo, puedan
desarrollarlo con libertad, así lo reconoció el
director de Comunicación Social del Gobierno
del Estado, Víctor Hugo Hernández Fuentes,
en el 193 aniversario de natalicio de Francisco
Zarco Mateos.

A nombre del gobernador Esteban Villegas
Villarreal, reiteró el respeto irrestricto a la
libertad de expresión, por lo que en su
mensaje como orador oficial, hizo un llamado
a los comunicadores: a trabajar unidos y con
valor, con voluntad, ahínco y perseverancia
de todos, esto luego de destacar que lo más
importante de cada uno, son familias que
juegan un papel fundamental en esta
profesión.

Acompañado de directores de medios de
comunicación, presidentes de colegios,
asociaciones de comunicólogos, reporteros y
colegas de los diferentes medios, el titular de
la oficina de Comunicación, agradeció a todos
los presentes por unirse a este homenaje de
un gran líder que ha sido guía de esta gran
labor.

"No podríamos entender un gobierno sin
periodistas", destacó Víctor Hugo Hernández,
luego de señalar la importancia de los líderes
que marcan la crítica y la veracidad de la
prensa; describió los constantes retos a los
que se enfrentan los comunicadores, donde la
inmediatez requiere ir de la mano con la
veracidad, con apertura y transparencia en la
información.

En este evento estuvieron la presidenta de
la Asociación Mundial de Mujeres Periodistas
y Escritoras (AMMPE), Carolina Heredia
Salazar; del Colegio de Licenciados en Ciencias
de la Comunicación, Jonathan Hernández

Orozco; del Colegio Nacional de Profesionistas
de la Comunicación (CONAPCOM), Jazmín
Carrillo Mendiola; de Periodistas y

Profesionales de la Comunicación (PEPROC),
Saúl Maldonado y representantes de los tres
órdenes de gobierno.

Gobierno de Esteban reitera
respeto irrestricto a la
Libertad de Expresión
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

La compañía de teatro Tropa

Cachivaches presentará este
domingo la puesta en escena Drácula
de Bram Stoker.

Se trata de una terrorífica comedia

clown para toda la familia que se
presentará en el Centro Revueltas
Core.

La compañía es originaria de
Coahuila, sus actores llevan más de
10 años de experiencia en el teatro,
su objetivo es fomentar en los
menores el gusto por la lectura y
formar públicos de todas las edades.

Esta es una alternativa para hacer

frente a la violencia. Los asistentes se
embarcarán junto al abogado
Jonathan Harker hacia Transilvania
para visitar al conde Drácula, quien
debía firmar los papeles de sus
recientes propiedades en Londres y
de ahí inicia una travesía llena de
humor.

Tropa Cachivaches cuenta entre sus
puestas con montajes como Si no leo

Cachivacheo, Romeo y Julieta, El gato
con botas, Rupestre, Dos y Pan, pane,
pain, las cuales han sido presentadas
en foros, teatros y festivales del país.

Este domingo en punto de las 13:00
horas Drácula se prensará en el Core,
que se encuentra ubicado en calle
Independencia 110, entre Aquiles y
Negrete, zona centro, con un costo de
50 pesos por persona.

Drácula viene a promover la lectura
Se trata de una terrorífica comedia clown
para toda la familia que se presentará en el
Centro Revueltas Core



DURANGO, DGO.

Con la finalidad de otorgar
facilidades a los grupos vulnerables
y garantizarles un trato adecuado en
la corrección de actas, el diputado
Pedro Toquero Gutiérrez, presentó la
iniciativa de reformas al Código Civil
del Estado, la cual analizará el
Congreso del Estado.

Al realizar la ampliación de
motivos, comentó que  existe una
gran cantidad de personas con
discapacidad y de edad avanzada que
acuden a las oficialías del Registro

Civil, sin embargo, para ellos
representa una serie de
inconvenientes realizar este tipo de
trámites.

En este sentido, consideró que se
deben realizar los ajustes normativos
para permitir la agilización de los
trámites que efectúan las personas
de los grupos vulnerables ante la
existencia de defectos en las actas de
sus actos civiles.

A nombre del Grupo Parlamentario
del PAN, precisó que no todos los
casos de defecto o vicio en alguna

acta del estado civil de las personas
requiere indispensablemente la
participación de un juez, derivado de
las facultades de la autoridad
administrativa que tiene la Dirección
General del Registro Civil en el
Estado.

El legislador puntualizó que es a
través del Reglamento del Registro
Civil  donde se establecen los
procedimientos para las
inscripciones respectivas y las
correcciones de las actas a causa de
sus vicios o defectos.
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Plantean otorgar facilidades a grupos
vulnerables en corrección de actas

DURANGO, DGO.

Con la intención de que los
monumentos históricos o artísticos y
culturales, así como el equipamiento
urbano y la señalética de las ciudades
mantengan un carácter institucional,
sin identificación partidista o de
culto a la personalidad, el diputado

Ricardo López Pescador propuso
reformar la ley en la materia.

“En el ánimo de avanzar en una
sólida imagen de los entes públicos,
que permita su identificación
institucional como organismos al
servicio de la población, esperamos
el avance efectivo de nuestra
propuesta en este Congreso”,
expresó al explicar las reformas a la
Ley de Imagen Institucional para el

estado.
De esta manera, se busca establecer

excepciones legales específicas para
la aplicación de las normas relativas
a la identificación de los bienes
inmuebles públicos, en casos de
carácter cultural, de divulgación
científica, monumentos de carácter
histórico; y señalética con códigos de
identificación nacionales e
internacionales, donde se justificada

la amplificación de la gama de
colores en su identificación y el
mecanismo para su validación.

El legislador, agregó que la
iniciativa tiene como objetivo fijar
con claridad la competencia de los
órganos internos de control de los
entes públicos, para la revisión
acerca de la observancia de las
disposiciones relativas a la imagen
institucional, y la imposición, en caso

de incumplimiento, de las sanciones
administrativas correspondientes.

A fin de que su implementación se
efectúe de una manera ordenada,
acorde con las posibilidades
operativas de los entes públicos,
también consideró modificar el
artículo transitorio segundo para los
Poderes Ejecutivo, Legislativo y
Judicial, así como para los órganos
constitucionales autónomo.

Piden evitar culto a la personalidad
en imagen institucional
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II DOMINGO DE ADVIENTO

«El país estará lleno del conocimiento del Señor».
Cf. Is. 11, 1-10

La semana pasada, la primera
lectura tomada del libro del profeta
Isaías, nos hablaba de la
experiencia de la guerra y la
esperanza de un mundo sin
conflictos militares ni carrera de
armamentos. Este segundo
domingo nos muestra la
experiencia de la injusticia y su
contrapartida de un mundo feliz,
una vuelta al paraíso. ¿Cómo será
esto posible?

La mejor forma de entender este
poema es verlo en tres partes:

La primera parte que
desafortunadamente no leemos
pero que es esencial para la
interpretación, ofrece un paisaje
desolador: un bosque arrasado y
quemado. Pero en medio de esa
desolación, en primer plano, hay un
tronco del que brota un vástago: el
tronco es Jesé, el padre de David, y
el vástago un rey semejante al gran
rey judío. Algo parecido a la
realidad de nuestro mundo: la
violencia, la inseguridad, la
marginación, injusticia o
enfermedad, han dejado un pasaje
desolador en el horizonte de
muchos hermanos. Pero también
allí hay esperanza porque brotará
un vástago del tronco que
permanece. Ese troco es el espíritu
de cada uno de nosotros que no se
deja vencer por dura que parezca la
situación, nosotros somos esos
troncos, testigos de esperanza.

En la segunda parte siempre con
lenguaje figurado se menciona que
el vástago vegetal adquiere forma
humana y se convierte en rey. Pero
lo más importante es que en él
vienen todos los dones del Espíritu
de Dios: prudencia y sabiduría,
consejo y valentía, ciencia y respeto
del Señor. Y todas ellas las pone al
servicio de la administración de la
justicia. Así nosotros debemos
trabajar por la restauración del
tejido social.

La tercera parte da por supuesto

que dicho vástago tendrá éxito,
consiguiendo reimplantar en la
tierra una situación paradisíaca. Y
esto se describe uniendo parejas de
animales fuertes y débiles (lobo-
cordero, pantera-cabrito, novillo-
león) en los que desaparece toda
agresividad. Nos encontramos en el
paraíso, y todos los animales
aceptan una modesta dieta
vegetariana («el león comerá paja
con la vaca»), como proponía el
ideal de Gn 1,30. Y como ejemplo
admirable de la unión y concordia
entre todos, aparece un pastor
infantil de lobos, panteras y leones,
además de ese niño que introduce
la mano en el escondite de la
serpiente. El miedo y la violencia
desaparecen de la tierra. Y todo ello
gracias a que «está lleno el país del
conocimiento del Señor». Ya no
habrá que anhelar, como en el
antiguo paraíso, comer del árbol de
la ciencia del bien y del mal. Hay
una ciencia más profunda, el
conocimiento de Dios, y ésa no
queda recluida dentro de unos
límites prohibidos, sino que inunda
la tierra como las aguas inundan el
mar.

Esta esperanza del paraíso no se
ha hecho todavía realidad, incluso
hoy parecería algo tomado de un
final de película, algo irreal. Pero el
Adviento nos anima a mantener la
esperanza y hacer lo posible por
remediar la situación de injusticia.
El tiempo de adviento es un tiempo
para estar vigilantes, esto
meditábamos la semana pasada, la
vigilancia se concretiza en lo que
hoy profetiza Isaías: vigilar para
dejarnos llenar del conocimiento de
Dios. Prepararnos para celebrar la
Navidad significa acercarnos a Dios,
dejarnos llevar por su propuesta de
vida. El Nacimiento de un niño
suscita alegría y asombro, porque
nos pone ante el gran misterio de
la vida, nos llena del conocimiento
de Dios y este nos impulsa a

comprometernos para trabajar por
un mundo mejor, a tener
incidencias en vida cotidiana, sin
esto no tendría sentido el Adviento
y la celebración anual de la
Navidad. Abramos el corazón a esta
gracia sencilla, dejemos que Dios
llene nuestro interior y cambie
nuestro horizonte, solo así, viendo
la vida con Él y como Él la propone,
será posible vivir en un mundo de
paz y de justicia.

En este mismo sentido, la
segunda parte del Evangelio que
escuchamos, nos presenta un duro
enfrentamiento de Juan con los
fariseos y saduceos. ¡Raza de
víboras! Es una manera fácil de
llamar la atención y de provocar al
oyente. La Palabra de Dios nos
provoca. No se puede solapar una
falta de compromiso social con un
pretexto religioso, la emergencia
que vivimos por la crisis
antropológica del cambio de época,
nos interpela a no ser indiferentes
viviendo románticamente la
celebración anual de la Navidad. Si
los cristianos no vivimos
auténticamente nuestra fe, si no
logramos tener un impacto positivo
en la construcción de una sociedad
más justa y en paz, nos parecemos
a los árboles que no dan fruto y
estorban por ende deben ser
cortados. Hermanos demos frutos
de conversión, nosotros los que nos
hemos dejado llenar por el Espíritu
de Dios, seamos testigos de los que
llevamos dentro. No nos dejemos
engañar. Que estas festividades que
ya desde ahora empezamos a
saborear tengan menos derroche y
mayor mística, que todo este
ambiente de alegría nos ayude a
renovar nuestro Encuentro con el
Señor y a construir el Reino que el
propuso. Amén.

+ Faustino Armendáriz Jiménez
Arzobispo de Durango

DURANGO, DGO.

El 2022 ha sido un gran año para la
Facultad de Ciencias Químicas de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango, por lo que el director
Miguel Ángel Escobedo Bretado
agradeció el apoyo y la disposición
de la Administración Central,
encabezada por el rector Rubén Solís
Ríos, para mejorar las condiciones
académicas de la planta docente y de
los alumnos.

“Hemos contado con el respaldo y
apoyo de la administración del rector
Rubén Solís Ríos, el cual ha venido a
mejorar la infraestructura de nuestra
Facultad, donde destaca la
realización del plan de desarrollo de
la institución, en el cual participaron
los maestros, estudiantes y
empresarios de la región para sacar
los temas de interés y pertinentes,
generando las metas adonde se
quiere llegar dentro de la
institución”, dijo el director.

En el recuento del año que termina
se incluye el primer informe de las
actividades y acciones realizadas en
la Facultad de Ciencias Químicas bajo
la dirección de Miguel Ángel
Escobedo Bretado, donde destaca la
obtención de recursos gestionados y
su correspondiente aplicación en
diferentes áreas de la unidad
académica.

De igual manera, en el año que
concluye, dijo el director de la FCQ,
se trabajó en vinculación, difusión y
extensión de la cultura; los esfuerzos
se concentraron en brindar una
atención integral a los estudiantes,
por lo que se desarrolló un programa
en colaboración con el Instituto de
Investigación Científica, el cual
consiste en recibir a los jóvenes,
hacer un diagnóstico y, de acuerdo
con los resultados, canalizar al
médico, a formación integral o a un
psicólogo a quienes así lo requieran.

Destacó que el área de Servicios
Profesionales es muy importante, ya
que actualmente permite a la
institución obtener algunos ingresos.
Esto es, los servicios que se ofrecen
al público en general de análisis
clínicos y toxicológicos o antidoping,
como también se les conoce, y que
son requisito para todas las
corporaciones policiacas, para dar
seguimiento a sus elementos. De

igual manera, se considera un
análisis indispensable para expedir
licencias de manejo, por lo que son
muy demandados y permiten la
generación de algunos ingresos
propios. Pues bien, este
departamento fue ampliado gracias
al apoyo del rector Rubén Solís Ríos,
que respondió positivamente a la
gestión realizada, comentó el
director.

El respaldo de la rectoría ha sido
fundamental también para la
ampliación de los servicios de
Bromatología, que es la ciencia
dedicada al estudio de los alimentos
y que permite elaborar las tablas
nutrimentales, lo que reviste especial
importancia si se considera que en
2023 será indispensable que quienes
producen alimentos cuenten con
esas tablas, obligatoriamente. 

“Por otro lado, el análisis de
fumigaciones, trabajándolo durante
la pandemia de manera sencilla a
casa habitación, llegamos a obtener
el certificado y la licencia para poder
ampliar el servicio al sector privado
de manera más eficiente”,
compartió.

Escobedo Bretado se refirió después
al tercer análisis que implementaron
en la institución a su cargo, que fue
el químico elemental para muestras
de minerales, con el que se podrá
brindar atención a la industria
minera, que es prioritaria en el
estado.

Finalmente, el director de la FCQ-
UJED comentó que en el 2023 darán
seguimiento, fortalecimiento y
aumento en los servicios que presta
la institución con la intención de
generar más recursos;
afortunadamente, dijo, “tenemos
muchas áreas de oportunidad con los
servicios que ofrecemos en la
Facultad”, para lo cual insistió en el
apoyo recibido por parte de la
rectoría en todos los proyectos que
han generado, mediante la
aportación de profesores de tiempo
completo, recursos para
infraestructura, luminarias y
cámaras de seguridad que, por cierto,
por primera vez se cuenta con ellas
y propician que los jóvenes se
sienten más protegidos. Son logros
que evidencian el respaldo del rector
Rubén Solís Ríos, concluyó.

Ciencias Químicas crece en infraestructura y
ofrece servicios profesionales de calidad

DURANGO, DGO.

El gobierno municipal encabezado
por Toño Ochoa, a través de la
Secretaría de Cultura Federal y del
Fondo Editorial “Tierra Adentro”,
reconoció al escritor José Agustín
Aguilar Solorzano por su obra “La
Armadura de Aquiles”, ganadora del
Concurso Nacional de Novela Joven
“José Revueltas” 2022.

En Durango, el arte y la cultura se
fomenta para que llegue a todos los
duranguenses, con un amplio
respaldo al talento local, recalcó
Toño Ochoa en el marco del premio

de 50 mil pesos para el ganador.
Virginia Ruiz Valles, directora del

Instituto Municipal de Arte y
Cultura (IMAC), dejó claro que Toño
Ochoa tiene la convicción de apoyar
y fomentar la literatura mediante
estos concursos que impulsa el
talento de los duranguenses y la

presencia nacional.
“Qué mejor que tomar el nombre

de uno de los escritores
duranguenses más reconocidos,
José Revueltas, para posicionar este
premio nacional y que nuestro
patrimonio sea más y mejor
conocido”, recalcó.

Premian el arte y la cultura de
Durango
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Sin
solución al
problema
con
normalistas 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Este sábado aún no había solución
para el conflicto con los estudiantes
de la Normal Rural J Guadalupe
Aguilera, por lo que se mantiene el
diálogo para que reflexionen y lograr
acuerdos, indicó que el subsecretario
de Educación Superior y Media
Superior, Francisco Ibarra Guel.

Dijo que es necesario que los
estudiantes se hagan conscientes de
la situación financiera que atraviesa
el gobierno del estado.

A pesar de que no se ha llegado a
un acuerdo, se mantienen las mesas
de trabajo en la búsqueda de
encontrar soluciones.

Dijo confiar que pronto se pueda
llegar a acuerdos, ya que los
normalistas se han mostrado
abiertos al diálogo.

Reiteró que solo se les otorgará lo
necesario para el desarrollo de sus
actividades académicas, albergue,
estancia y alimentos.

Cabe recordar que el pliego
petitorio incluye artículos como
pantallas, teléfonos inteligentes de
alta gama, relojes, computadoras,
tabletas, bicicletas, motocicleta,
bocinas, audífonos, entre otros.
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

La Secretaría de Educación del
Estado (SEED) se solidariza con las
familias de las personas que están
infectadas por Covid-19, por ello, a
partir del próximo lunes las
guarderías de esta dependencia
harán un estado de excepción y
recibirán a los hijos de las pacientes

de meningitis.
Guillermo Adame Calderón, titular

de la SEED, apuntó "todos debemos
cooperar, por lo que habrá espacios
suficientes para resguardar a los
hijos de las personas que están
pasando por esta situación”.

Durango atraviesa por un problema
de salud complicado y todos deben
actuar para hacerle frente.

Al referirse al caso de la docente

Karina Meraz Mota quien está
hospitalizada por meningitis y que
fue despedida por no presentarse a
trabajar, apuntó "no fue despedida
por la Secretaría de Educación de
Durango, sino por la Secretaría de
Educación de Coahuila”.

Explicó que por ello entablará
comunicación con el padre de la
maestra y se dialogará con la
Secretaría de Educación de Coahuila

para buscar reactivar a la docente de
preescolar.

Explicó que el gobierno del estado
de Durango designó un padrino a
cada enfermo de meningitis, para
que cuente con medicina, transporte,
atenciones y cualquier necesidad que
se presente.

Respetando esta estrategia
Guillermo Adame intervendrá y
pedirá ayuda al secretario de

Educación en Coahuila, para que
reactiven a la maestra Karina.

Hace dos semanas falleció una
maestra por meningitis y
actualmente la maestra está
internada, aunque ella laboraba en
San Pedro de las Colonias, en
Coahuila.

Los trabajadores del magisterio
cuentan con seguro de vida
institucional.

SEED abrirá espacios en guarderías
para pacientes de meningitis

Maestros estatales
en espera del
incremento
ponderado

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Ya son mil 700 trabajadores del
magisterio, los que han recibido el
incremento ponderado que se les
adeudaba y en los próximos días se
espera el pago para todos los que
tienen derecho a esta prestación,
indicó el secretario general de la
sección 44 del Sindicato Nacional de
Trabajadores de la Educación (SNTE),
Efrén Estrada Reyes.

Los beneficiados son
principalmente personal de
intendencia, que desde noviembre
están recibiendo un incremento de
mil 300 pesos quincenales.

Esta quincena se depositó el
retroactivo del incremento
ponderado de enero a la fecha al
personal de apoyo y a algunos
docentes.

Ya se cubrió el pago al 30 por ciento
del personal que tiene derecho a
dicho incremento, pero aún resta el
70 por ciento.

“El incremento se dio a los
intendentes es de mil 300 pesos
quincenales y con el retroactivo el
pago fue de 24 mil pesos para mil
700 personas, para el resto del
personal (70 %) es un incremento
pequeño de 100 o 200 pesos
quincenales por persona”, explicó.

El aumento beneficiará al personal
que gana menos de 20 mil pesos
quincenales, por lo que el personal
de apoyo aumentará su ingreso
quincenal a 12 mil pesos de salario
integrado.

Además, aseguró que el gobierno
del estado está cumpliendo con el
pago de los adeudos pendientes con
la Sección 44, conforme a lo
acordado.

Se espera el pago de aguinaldo a
más tardar el 15 de diciembre, pero
se estima esté depositado el 12 del
mes, concluyó.

DURANGO, DGO.

En el marco del Radio Maratón
2022, organizado por el DIF Estatal
y coordinado este año por la
dirección del Instituto Tecnológico
de Durango (ITD), con la alegría y
solidaridad que caracteriza a los
universitarios este sábado 3 de
diciembre la comunidad de la
máxima casa de estudios,
encabezada por el rector Rubén Solís
Ríos, se sumó con la entrega de 15
mil juguetes a la noble causa que
tiene como propósito hacer llegar
alegría a miles de niños
duranguenses que por alguna razón
no pueden tener acceso a un juguete
que les provoque una sonrisa la
próxima Navidad.

Desde hace 23 diciembres la
Universidad Juárez del Estado de
Durango ha demostrado a través de
sus rectores, directores de escuelas
y facultades, profesores,
funcionarios de la Administración

Central, las sociedades de alumnos,
la Federación Estudiantil
Universitaria (FEUD) su respaldo a
las comunidades más desprotegidas
del entorno urbano, sin dejar de
lado a los habitantes de las
comunidades más alejadas de la
capital del estado.

En esta jornada, correspondiente a
2022, también se sumaron los
secretarios generales del STAUJED,
SPAUJED y STEUJED y personal de las
diferentes direcciones y
departamentos del Edificio Central,
como Comunicación Social, Recursos
Humanos, Tesorería, Servicios
Escolares, el departamento Jurídico,
entre otros, todos encabezados por
el guía universitario con el fin de
lograr el mayor acopio de juguetes
no bélicos para que a través del DIF
Estatal lleguen a las comunidades
donde realmente se necesitan estos
apoyos.

Fue tan importante la

participación de los universitarios
juaristas que en esta ocasión, en tan
sólo una semana, se logró la
recolección de 15 mil juguetes de
diversas características,
demostrando así que la comunidad
de esta casa de estudios siempre
está presente, a través de los
servicios que ofrece, en situaciones
que tienen que ver con el bienestar
de los duranguenses, aunque en
esta ocasión se trató de donar un
juguete para provocar una sonrisa
en el rostro de muchos niños de las
zonas más vulnerables de Durango.

Respaldado por el secretario
general Julio Gerardo Lozoya Vélez,
el tesorero Fortunato Rodríguez
Acosta, el abogado general Enrique
García Carranza, funcionarios,
directores, maestros y
representantes de los estudiantes
universitarios, Solís Ríos subió al
estrado, instalado a un costado del
contenedor para depositar los

juguetes recolectados, para
pronunciar un emotivo mensaje
dirigido a todos los participantes en
esta noble jornada.

Así pues, tras de la actuación de
los integrantes del proyecto
multidisciplinario “Patín del Diablo”
y la Marching Band de la Escuela
Preparatoria Nocturna, el guía
universitario dijo que la UJED ha
participado desde hace 23 años con
mucho entusiasmo en este Radio
Maratón. Agradeció la participación
de las unidades académicas
juaristas, pero también a los
sindicatos de académicos y
empleados administrativos, así
como a la FEUD, a las reinas, los
presidentes de las sociedades de
alumnos, “ya que todos ellos se han
sumado a la entrega de juguetes
para hacer más alegre la Navidad de
los niños de Durango”. Luego
anunció que se logró recolectar la
cantidad de 15 mil juguetes.

UJED recolectó 15 mil juguetes para hacer más felices a los niños de Durango

Con actividades
lúdicas, conocerá la
niñez duranguense el
Reglamento Vial

DURANGO, DGO.

Por una casa más segura y
ordenada que fomenta la cultura
vial en la niñez duranguenses, Toño
Ochoa reabrió el Parque Infantil de
Educación Vial, ubicado en el
Sahuatoba. 

A través actividades lúdicas a
cargo de la Dirección Municipal de
Seguridad Pública (DMSP), las niñas
y niños duranguenses podrán
conocer el Reglamento Vial con
actividades lúdicas y adquirir
conocimientos para el uso adecuado
de la vía pública. 

Luis Enrique Muñoz, subdirector
de Vialidad de la DMSP, mencionó
que Toño Ochoa pretende inculcar

en los niños y niñas la cultura vial
para que el día de mañana sean
conductores responsables. 

El Parque Infantil de Educación
Vial estará abierto de manera
gratuita con un horario de lunes a

sábado de 9:30 a 14:00 horas,
mientras que el domingo el horario
será de 10:00 a 14:00 horas.

Listo el Parque Infantil de Educación Vial en Durango



Por Alejandra Alvarado
Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO.

Autoridades de Medio Ambiente y
Recursos Naturales del Gobierno de
Durango en la región Lagunera, dijo
que lamentablemente siguen las
afectaciones a la flora y fauna del
Cañón de Fernández,
principalmente por parte de los
‘racer’, que son vehículos especiales
para terrenos difíciles,
mencionando el funcionario que
existe un amparo por parte de uno
de estos grupos, con la intención de
no ser molestados al transitar por
este lugar, que cabe mencionar, es
área natural protegida.

“Hoy se presenta un problema
mayúsculo, que es, que unas
personas, principalmente del
municipio de Torreón y de Gómez
Palacio, se están amparando en
contra de las autoridades
municipales y estatales, por el libre
tránsito de los famosos ‘racer’, que,
obviamente, aparte de generar
contaminación, hacen ruido que
espanta a las aves que vienen de
otros países y que se estacionan por
un tiempo en el Cañón de
Fernández y que después emigran a
países del norte de América”,

expusieron
El entrevistado agregó que esta

situación les genera mucha bronca,
principalmente porque el área
natural no es para transitar, ni
vehículos todo terreno y menos los
llamados ‘racer’, además de que no
es una actividad deportiva, sino una
de recreación, en donde “la mayor
parte de las personas que van en
esos ‘racer’, van alcoholizados, van
a exceso de velocidad, tenemos
fotografías donde a su paso
aplastan tortugas, fauna propia del
Cañón de Fernández, además de
espantar también a la aves, como
ya lo comentamos”.

El funcionario explicó que se trata
de un amparo en el Distrito 4, con
prioridad “y como ciudadanos, son
personas que los domingos
acostumbran a pasear en este tipo
de vehículos, por donde nosotros
habíamos prohibido el paso”

Recordó que el Cañón de
Fernández es un área natural
protegida, es parque estatal y
aparte, tiene una denominación a
nivel internacional que se llama
‘Sitio Ramsar’, “vamos a convocar a
la ciudadanía, a todas las personas
conscientes de la región, para poder
conservar esta joya ambiental que
tenemos”.
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Siguen afectaciones al
Cañón de Fernández

GÓMEZ PALACIO, DGO.

Al protestar como presidenta
municipal de Gómez Palacio e
integrar su nuevo gabinete, la
alcaldesa Leticia Herrera Ale dio a sus
directores la tarea de empezar con
los trabajos para devolverle el brillo
al municipio, recibiendo en
condiciones muy deplorables tantos
las oficinas de gobierno como el
municipio en general.

Al respecto, Juan Salazar Reyes,
titular de Obras Públicas en el
municipio, comentó que las calles y
avenidas de la ciudad no fueron la
excepción en cuanto a descuido y
abandono, destacando que,
recibieron un municipio con mucho
daño en la carpeta asfáltica y con
obras de muy mala calidad.

Por ello, apuntó que desde inicios
de esta nueva administración
presidida por la presidenta Leticia
Herrera Ale, se ha trabajado
arduamente en la rehabilitación y
recuperación de recursos para obras
de infraestructura vial, destacando
que, al momento, gracias al trabajo
realizado por 10 cuadrillas adscritas
a su dirección, se ha logrado rescatar
poco más de 30 mil metros
cuadrados de carpeta asfáltica
mediante programas de bacheo.

“Esa fue la primera instrucción que
recibimos por parte de nuestra

señora presidenta, devolverle el
brillo a Gómez Palacio con obras que
beneficien a la ciudadanía en
general, por ello, empezamos con la
rehabilitación de la carpeta asfáltica
mediante programas de bacheo,
brindando de esta manera a los
conductores gomezpalatinos más
tranquilidad a la hora de trasladarse
de un lugar a otro”, señaló el
funcionario.

Por otra parte, comentó que los
trabajos proyectados al momento

están integrados a los programas
correspondientes al ciclo 2022,
haciendo énfasis en que, para 2023
los beneficios serán de mejor calidad
y con mayor impacto.

Salazar Reyes enfatizó: “en el 2023
estaremos operando con programas
propios de la Administración, varios
de ellos muy ambiciosos; estaremos
trabajando en recarpeteo constante,
carpeta asfáltica nueva y en algunas
áreas, estaremos aplicando incluso
concreto hidráulico”, concluyó.

En menos de tres meses de gestión 

Suma el gobierno de LHA bacheo por 30 mil m2 

GÓMEZ PALACIO, DGO.

Con la finalidad de proteger,
salvaguardar y brindar atención en
temas de seguridad a todos los
gomezpalatinos durante esta
temporada decembrina y contando
con el total respaldo de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, la noche del
viernes se puso en marcha el
Operativo Navideño de Seguridad en
el que estarán participando
corporaciones policiacas de los tres
niveles de gobierno, que se hicieron
presentes con un recorrido por las
diferentes vialidades de la ciudad.

Lo anterior fue dado a conocer por
el vicefiscal Juan Francisco Ángeles
Zapata quien, en coordinación con el
director de Seguridad Pública y
Protección Ciudadana, Iván Torres
Chávez, anunció que este operativo
vendrá a reforzar las acciones de
vigilancia durante todo diciembre,
buscando siempre la forma de inhibir
los robos a comercios, asaltos a
comerciantes y a ciudadanía en
general, en estas fechas tan
esperadas por todos.

“En este operativo son 400
elementos lo que van a estar activos
para la vigilancia, donde estarán
participando las corporaciones,
siempre en coordinación con el

Mando Especial Laguna; participa
SEDENA, Guardia Nacional, Policía
Estatal y Municipal, policía vial e
incluso, vamos a habilitar operativos
anti alcohol para reducir también los

accidentes en esta época del año”,
apuntó Ángeles Zapata.

Mencionó que estas operaciones se
dan gracias a la gran relación,
entendimiento y sobre todo la

sinergia entre el gobernador, Esteban
Villegas Villarreal, y la presidenta
municipal de Gómez Palacio, Leticia
Herrera Ale, ya que al momento de
tener los objetivos claros y caminar

siempre por el mismo camino, se
facilita la creación de nuevos y
mejores proyectos.

Por su parte, Román Fierro
Martínez, comandante municipal en
turno destacó, por instrucciones del
director de la corporación, Iván
Torres, que es de gran importancia
buscar esa coordinación en esta
época del año con las corporaciones
policiacas de los tres niveles de
gobierno, ya que estas acciones
ayudan mucho, resaltando en que
son éstas las que mejores resultados
arrojan.

Comentó que es importante que las
personas sigan al pie de la letra las
recomendaciones emitidas por las
autoridades, ya que estas estarán
siempre dirigidas a la prevención del
delito. “es importante que las
personas que salgan a realizar sus
compras, eviten dejar bolsas o cosas
de valor a la vista de todos, ya que
esto genera tentación en los
delincuentes y puede generarse un
robo por un descuido también de
nosotros”.

Finalmente dijo que este operativo
se extenderá hasta los primeros días
del mes de enero y que cualquier
persona que necesite del apoyo de
los elementos, puede hacer uso del
número 911 y ser canalizado al área
correspondiente.

Ponen en marcha Operativo Navideño de Seguridad



GÓMEZ PALACIO, DGO.

De conformidad con el
compromiso de la presidenta Leticia
Herrera Ale de ofrecer a la
ciudadanía seguridad con
corporaciones cada vez más
profesionales, el director de
Seguridad Pública y Protección
Ciudadana, Iván Torres Chávez, dio
a conocer que desde la mañana del
sábado 03 de diciembre se imparte
capacitación en materia de defensa

policial a cadetes e instructores de
la Academia de Policía de Gómez
Palacio.

El comandante de la citada
corporación reconoció el apoyo de
parte de la primera autoridad para
continuar brindando formación
óptima a quienes se habrán de
integrar a las filas de la Policía
destacando que en esta ocasión el
capacitador es Joe Scarlato, quien
fuera instructor y policía de la
ciudad de Nueva York y actual
consultor de seguridad a nivel

internacional, con experiencia en
Medio Oriente.

Al respecto, Andrés Manuel
Rodríguez, director de la Academia
de Policía, dijo del instructor que “es
una persona con mucho
conocimiento de la materia y lo que
busca es sacar el máximo provecho
a los cadetes, enseñándoles lo que
es el correcto control y
aseguramiento de las personas sin
causar ningún daño”. Dicha
capacitación se extenderá por
espacio de la semana que recién

inicia y se imparte a veinte cadetes
y seis instructores.

El titular de la Academia de Policía
de Gómez Palacio enfatizó que con
el apoyo de la Alcaldesa se
contabilizan ya dos instrucciones de
carácter internacional, desde que
comenzó su Administración:  la
primera, a elementos del Grupo
Operativo de Reacción Inmediata, a
cargo de un especialista de Buenos
Aires, Argentina; y ahora la que
imparte el instructor neoyorkino,
Joe Scarlato.
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*Al 85% cuerpo norte del
puente Francisco Villa
*Las becas económicas,
un apoyo importante para
los jóvenes que estudian
en la UJED
*Alumnos de la J.
Guadalupe Aguilera
*Se Mencionan
*Dos Historiadores

*Definiciones de Polvaderas
*La Preguntilla
Para que la obra del puente Francisco Villa

concluya lo antes posible y genere menos
contratiempos para la ciudadanía, se trabaja
de manera intensa como lo ha instruido el
gobernador Esteban Villegas, informó la
secretaria de Comunicaciones y Obras Públicas
(SECOPE), Ana Rosa Hernández Rentería, al

anunciar que se iniciaron cierres parciales en
la zona para realizar tales labores, los cuales
permanecerán hasta el 15 de diciembre.

Durante estos días se mantendrá el trabajo
intenso tanto en las áreas bajas del puente,
laterales y el cuerpo norte; el cuerpo sur estará
libre a la circulación, detalló la funcionaria, al
indicar que las máquinas se encuentran
trabajando en distintos puntos, donde el flujo
vial permanece cerrado en un solo carril.

XXXXX
Aparte de la calidad de los programas de

estudios que imparte la Universidad Juárez del
Estado de Durango, sin duda otro atractivo
para los jóvenes que ingresan a cursar una
carrera son las becas que se otorgan a quienes
cumplen con un promedio de 9.0 o más, que es
uno de los principales requisitos que se
solicitan al estudiante que aspira a ser

beneficiado por este bondadoso programa que
por semestre derrama una importante
cantidad en beneficio de los alumnos juaristas.

La máxima casa de estudios en Durango tiene
una matrícula de 16018 alumnos de
licenciatura, además de 4871 de educación
media superior; de estos últimos, 4783 reciben
una beca “Benito Juárez” durante este semestre
“B”, por conducto del Gobierno federal, con
una erogación de $16070880.00, es decir, casi
la totalidad de estudiantes del Colegio de
Ciencias y Humanidades, Preparatoria Diurna,
Escuela de Ciencias y Tecnología, más
Preparatoria Nocturna. Y 1785 de “Jóvenes
escribiendo el futuro”, por una suma de
$17493000.00. Todos cubriendo el promedio de
9.0 y más.

XXXXX
El subsecretario de Educación Superior y

Media Superior, Francisco Ibarra Guel, advirtió
que los estudiantes de la Escuela Normal j.
Guadalupe Aguilera que mantienen cerrada la
Secretaria de Educación se han extralimitado
sus demandas y  aunque se les seguirá

apoyando será meramente en temas
académicos.

XXXXX
Se mencionan cambios en algunas

dependencias del Gobierno del Estado, todo
con miras al 2024.

XXXXX
Dos historiadores platican sobre

Nezahualcóyotl, famoso por su incontinencia,
quien tuvo 117 hijos, y, sin embargo, murió de
edad avanzada. Este rey que era sabio-comentó
uno- ¡Tenia tantas esposas y concubinas!
¡Cómo se las arreglaba para mantenerlas bien
alimentadas! -Pues a mí no me interesa como
le haría para alimentarlas-asentó el segundo
investigador-lo que quiero saber que comía él.

XXXXX
Definiciones de Polvaderas: Pasar: En la vida

todo pasa, hasta la uva pasa.
XXXXX

La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de este
conocido refrán ranchero “Nadie Diga: De Esta
Agua No He De Beber”? 

Laguna Cero
Impunidad AC
entrega despensas y
material sanitario 

Se Suma a los esfuerzos
de la presidenta estatal del
DIF, Marisol Rosso y del
gobernador Esteban
Villegas

Por Norma Cristina Alvarado
Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO.

La Asociación Civil Laguna Cero
Impunidad continúa realizando la
entrega de víveres, despensas, gel
antibacterial y jabón entre la
comunidad de la Región Lagunera de
Durango, en esta ocasión fue en la
zona centro se entregaron paquetes
con artículos de primera necesidad,
de los cuales también se beneficiaron
personas que no pertenecen a
ningún partido político o credo
evangélico.

El presidente de esta asociación
civil, Pascual Alvarado Maldonado,
señaló “nos sumamos al esfuerzo de
los duranguenses que encabeza el
gobernador Esteban Villegas Villareal
y la presidenta estatal del DIF,
Marisol Rosso “no se nos olvide hay
que ayudar a los más humildes”.

Leticia Herrera impulsa capacitación
internacional de cadetes e instructores 



Excélsior 
PUEBLA. 

Elementos de la Guardia Nacional
(GN) recuperaron alrededor 32 mil
litros de combustible que eran
transportados en un tractocamión
con reporte de robo en el estado de
Puebla.

En seguimiento a una denuncia
ciudadana que reportó el robo de un
tractocamión acoplado a un
semirremolque tipo tanque que
transportaba hidrocarburo, guardias

nacionales implementaron
patrullajes preventivos y de
seguridad.

A la altura del kilómetro 000+600
de la carretera Amozoc-Perote, en el
municipio de Puebla tuvieron
contacto con un vehículo
aparentemente abandonado, mismo
que coincidía con el tractocamión
descrito en el reporte ciudadano.

Por lo anterior, se desplegó un
operativo de seguridad perimetral y
se resguardó la zona para ubicar a los

responsables del hurto, sin obtener
resultados positivos.

Al revisar el automotor,
confirmaron que transportaba
aproximadamente 32 mil litros de
diésel; incluso, constataron que tenía
intactos los sellos de seguridad.

El tractocamión y el hidrocarburo
fueron puestos a disposición en la
Fiscalía General de la República (FGR)
en la entidad, donde se encargarán
de continuar las investigaciones
correspondientes.

Domingo 04 de diciembre del 2022Página 12 Diseño Editorial: J.A. Pérez

www.contextodedurango.com.mx
visítanos en la red:

Redacción
DURANGO, DGO.

Este 3 de diciembre fue localizado
el cuerpo de una persona de 51 años
y domiciliado en Ignacio Allende,
perteneciente al municipio de
Guadalupe Victoria.

El ahora finado respondía al
nombre de Óscar Octavio Fernández
Campos, quien fue encontrado por

personas que pasaban por las vías
del tren situadas en aquella
localidad. Ante este hallazgo, se dio
aviso a la Dirección Municipal de
Seguridad Pública de aquella
demarcación, acudiendo al lugar
elementos de la policía municipal,
quienes confirmaron la localización
del cadáver y posteriormente dieron
aviso a personal de la Fiscalía

General del Estado de Durango
(FGED), quienes acudieron al lugar
minutos después de la notificación.

Por su parte, el agente del
ministerio público, dio fe del cuerpo
sin vida y solicitó que fuera
trasladado hasta el anfiteatro del
Servicio Médico Forense (Semefo),
para la práctica de la necropsia de
ley.

Quincuagenario muerto a
un costado de vías de tren 

Muere luego de
ser hallado
inconsciente
sobre la
carretera 

Redacción
DURANGO, DGO.

Bernardo Luján Rochel de 50
años y domiciliado en la localidad
El Progreso, perteneciente al
municipio de Gómez Palacio,
falleció mientras lo atendían
médicamente por traumatismo
craneoencefálico.

Fue el pasado 26 de noviembre
que Bernardo fue localizado
inconsciente sobre la carretera
que conduce del Gómez Palacio
hacia Jiménez, a la altura del
poblado Manila, donde al parecer
sufrió un accidente mientras se
trasladaba a bordo de una
motocicleta.

Mencionar que tras su
localización el ahora finado fue
trasladado por elementos de una
corporación de urgencias hasta el
Hospital General de Gómez
Palacio, donde falleció días
después mientras recibía atención
médica.

Guardia Nacional recupera 32 mil litros de combustible en Puebla

Redacción
DURANGO, DGO.

Durante estos dos primeros meses
de trabajo realizado por el
comisionado Óscar Galván Villarreal,
secretario de Seguridad Pública en el
Estado, ha reconocido el valor de la
gente, mismo que ha integrado en su
dinámica de trabajo, motivo por el
cual se reunió con ciudadanos para
escuchar sus demandas en materia
de seguridad.

Es necesaria mayor presencia
policiaca para poder realizar
actividades económicas de manera
segura, expusieron las 30
integrantes de la Asociación de
Mujeres Trabajadoras de Oficios
Varios que asistieron al encuentro.

Durante la amena convivencia,
realizada en las instalaciones de la
SSP, el comisionado se comprometió
a desarrollar una estrategia de
seguridad y prevención a través de
programas que les brinden un
ambiente tranquilo desde casa hasta
su lugar de trabajo.

Asimismo, durante la interacción
Óscar Galván Villarreal, exhortó a las
mujeres para que, en caso de ser
necesario, llamen al número de
emergencia 911, donde se les
atenderá con los diferentes
programas que tiene la corporación,
como lo es la línea amarilla

prevención del suicidio, programa
Esmeralda que se fortalece con la
Unidad Especializada de Atención a
Víctimas de Violencia Intrafamiliar y

de Género (UEAVIG).
Al finalizar, las exhortó a denunciar

si presencian una situación inusual
en su entorno a través del 089, línea

anónima, donde el equipo de la
Secretaría atenderá todas y cada una
de sus justas demandas, porque en
Durango cuidamos a las mujeres.

Se reúne Óscar Galván con mujeres trabajadoras



Redacción
Durango, Dgo.
Elementos de la policía estatal

destacamentados en el municipio de
Santiago Papasquiaro, detuvieron a
un sujeto que traía con sigo varias
dosis de droga conocida como cristal.

Por presunto delito contra la salud,
fue detenido quien se identificó
como José de 40 años, quien traía 37
envoltorios de cristal.

El reporte policiaco indica que el
arresto se realizó mientras efectivos
de la estatal realizaban rondines de
prevención del delito por las calles de
la colonia España, en la cabecera
municipal antes mencionada, donde
se percataron que José mantenía una
actitud evasiva al notar la presencia
de los agentes, motivo por
procedieron a hacerle una revisión
corporal de rutina, encontrando las
dosis antes mencionadas.

Luego de lo ya mencionado, el
puchador fue puesto ante el agente

del Ministerio Público por la
responsabilidad que le resulte.

Excélsior 
CHIAPAS.

Un joven médico de nombre José
Carlos Herrera López, fue asesinado
a balazos en el interior de su
vivienda, cuando hombres armados
ingresaron al domicilio ubicado en
la colonia Pamalá de la cabecera
municipal de La Trinitaria.

El doctor era titular de la clínica
de la Secretaría de Salud en la zona,
los primeros indicios indican que se
trató de un asalto; en el interior de
su vivienda, se encontraron las
pertenencias del infortunado
regadas incluso no se le encontró la
cartera, pero no se descartan otras
líneas de investigación.

Vecinos del lugar fueron quienes
reportaron las detonaciones de
arma de fuego, lo que generó la
movilización policíaca de
elementos de la Policía Municipal y

Estatal que al llegar confirmaron
que una persona estaba abatido a
tiros en el interior de su domicilio.

La víctima resultó ser el médico
de 26 años de edad identificado por
su familia como José Carlos Herrera
López, quien tenía visibles varios
impactos con arma de fuego.

La fiscalía general del Estado
informó que abrió una carpeta de
investigación en contra de quien o
quienes resulten responsables por
el delito de Homicidio Calificado
cometido en el municipio de La
Trinitaria.

Dentro de las primeras diligencias
se realizó la criminalística de
campo, el levantamiento de
cadáver y su traslado al Servicio
Médico Forense (Semefo) para
practicar la necropsia de Ley que
determine la causa de la muerte.
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Redacción 
DURANGO, DGO.

En los pasillos del Hospital General
450 (HG450), falleció un hombre de
65 años aproximadamente, esto tras

solicitar su alta voluntaria mientras
recibía atención médica por
padecimientos renales.

Víctor Manuel Guerrero Morales, es
el nombre del adulto mayor que
falleció minutos después de solicitar
al personal de enfermería que fuera

descanalizado mientras recibía
atención médica por deshidratación
severa, infección en tejidos blandos
y vías urinarias.

El lamentable fallecimiento ocurrió
aproximadamente a las 18:00 horas
del pasado 2 de diciembre, momento

en que solicitó su alta voluntaria,
motivo por el cual el personal
médico realizó el protocolo
correspondiente para estos casos y
después de un examen de salud
mental se otorgó su salida.

Sin embargo, después de que Víctor

diera algunos pasos hacia la salida,
se desvaneció y falleció.

Cabe mencionar que el cadáver de
sexagenario fue trasladado a las
instalaciones del Servicio Médico
Forense para la realización de la
necropsia de ley.

Fallece en pasillos del 450 tras pedir su alta voluntaria

Estatal detiene a puchador en SantiagoComando acribilla a joven médico
al interior de su domicilio

Redacción
DURANGO, DGO.

Tras destrozar la entrada principal de una
vivienda ubicada en la colonia Tierra y Libertad, un
sujeto de 46 años fue detenido por elementos de
la Dirección Municipal de Seguridad Pública
(DMSP).

Luego de recibir un llamado de auxilio por parte
de una mujer quien manifestó que Hugo, como se
identificó el sujeto, causó daños a la puerta
principal de su vivienda, así como a las ventanas a

un costado de la entrada.
Ante esta denuncia y luego de conocer la media

filiación del sujeto, los agentes preventivos se
enfocaron a localizar y arrestar a Hugo por el
presunto delito de daños a propiedad ajena.

La detención se efectuó en la avenida Ferrocarril
entre bulevar 50 Aniversario del ITD del
fraccionamiento Aserraderos, posteriormente fue
trasladado a la Estación Norte donde se realizaron
los trámites correspondientes para después ser
trasladado ante el agente del Ministerio Público
por la responsabilidad que le resulte.

Detienen a sujeto por daños a propiedad ajena
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Excélsior
Sonora.
Gatilleros de dos grupos criminales

antagónicos se enfrentaron a balazos
en los límites de Sonora y Baja
California desde la madrugada y
durante toda la mañana del sábado,
dejando como saldo, al menos, ocho
personas muertas, 12 heridos y
cuatro sospechosos detenidos, los
cuales están lesionados, de acuerdo
con una información oficial de la
Secretaría de Seguridad Pública
Estatal.

Los enfrentamientos armados han
ocurrido entre las comunidades
rurales de Estación Coahuila y Luis B.
Sánchez, en un fértil valle agrícola
que irriga el Delta del Río Colorado,
entre Sonora y Baja California.

Hasta el momento, las fuentes
policiacas han reportado un saldo
preliminar de: ocho muertos, 12
lesionados, dos de los cuales habrían
sido tirados abandonados en la
estación de Bomberos del Golfo de
Santa Clara.

Son tres los detenidos, todos ellos
con heridas de bala en varias partes
del cuerpo.

Tambien se da cuenta de dos casas
habitación con múltiples dis paros de
arma de fuego y 11 vehículos
asegurados con daños por
proyectiles, dos de ellos con blindaje.

En la Comisaría Luis B. Sánchez y
otras comunidades cercanas se
encuentran elementos de la Sedena,
Guardia Nacional, Policía Estatal de
Seguridad Pública,  AMIC y Policía
Municipal.

Enfrentamiento entre
sicarios de Sonora y
Baja California deja
más de ocho muertos
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Excélsior
El presidente de México, Andrés

Manuel López Obrador, expresó su
apoyo al gobernador de Nuevo León,
Samuel García, ante la persecución
política que, aseguró, enfrenta la
administración estatal por el proceso
de selección del fiscal del estado.

El jefe del ejecutivo estatal asistió a
la 48 Sesión Ordinaria del Consejo
Nacional de Seguridad Pública y la 5ª.
Sesión Ordinaria del Consejo
Nacional de Protección Civil en
Veracruz.

Durante su mensaje, el mandatario

de la nación afirmó que tiene tintes
partidistas el juicio político que
busca el Congreso del estado en
contra del secretario general de
Gobierno, Javier Navarro y el proceso
legal en contra de Félix Arriata,
subsecretario de Administración
Tributaria estatal.

“Quiero manifestar aquí mi apoyo
al gobernador de Nuevo León, a
Samuel García Sepúlveda mi
solidaridad porque está enfrentando
la embestida que considero es de
tinte partidista y no tiene que ver
nada con la justicia”, expresó López
Obrador.

Indicó que no puede expresarse
más que a favor del mandatario
estatal.

“Espero que se resuelvan las cosas
en ese estado, lo que necesitamos es
justicia y paz en todo México”,
aseguró.

También mencionó que las Fiscalías
tienen que trabajar con rectitud para
evitar que la delincuencia se
incremente en las entidades.

“Está probado que cuando los
fiscales no actúan con rectitud, se
nos disparan los índices delictivos,
está probado", declaró.

En el evento estuvieron presentes

mandatarios estatales, funcionarias
y funcionarios federales.

Acusa Arratia persecución política
En rueda de prensa, en Nuevo León,

el subsecretario de Administración
Tributaria, Félix Arratia, afirmó que
es víctima de persecución política
tras haber sido vinculado a proceso
por el delito de amenazas.

"Existe un contubernio entre las
Fiscalías y el Poder Judicial del estado
de Nuevo León, específicamente el
Fiscal Pedro Arce, Gilberto de Hoyos,
y el Fiscal Javier Garza y Garza, en
conjunto con el presidente del Poder
Judicial del estado de Nuevo León,

Arturo Salinas", afirmó.
Señaló que los verdaderos

responsables de la persecución que
vive son: Zeferino Salgado, Raúl
Gracia, Francisco Cienfuegos y el ex
gobernador Rodrigo Medina.

Además, adelantó que el próximo 6
de diciembre tratarán de imputarle
un delito electoral por una fotografía
que compartió en sus redes del
aspirante a Fiscal Adrián de la Garza
Santos y el ex mandatario Rodrigo
Medina de la Cruz.

"Hoy regresa Rodrigo Medina a
tratar de administrar la procuración
y la impartición de justicia", aseveró.

López Obrador respalda a Samuel
García, “enfrenta una embestida”

Verifican que Árboles de Navidad importados no tengan gorgojo, palomilla y más plagas
Excélsior 
Inspectores federales de Profepa

han revisado hasta el momento 458
contenedores con 458 mil 420 pinos
naturales, como parte del Programa
de Verificación e Inspección a la
importación de Árboles de Navidad
2022.

De acuerdo a la Procuraduría
Federal de Protección al Ambiente
(Profepa), del 3 al 25 de noviembre se
examinaron de manera aleatoria las
cargas procedentes principalmente
de Oregon, Estados Unidos, en los
puntos de ingreso al país en Mexicali,
Tijuana y Tecate en Baja California;
Nogales y San Luis Río Colorado en
Sonora, así como en Reynosa y
Nuevo Laredo, Tamaulipas.

El objetivo de estas acciones es
evitar la entrada a territorio nacional
de plagas de importancia
cuarentenaria, es decir, que no
existen en nuestros bosques,
asociadas a los géneros Pinus y
Abies, así como de la especie
Pseudotsuga menziesii, lo que
ocasionaría impactos negativos a los
ecosistemas y la economía.

La Profepa destacó que "a la fecha,
no se han registrado retornos por
presencia de plagas de importancia
cuarentenaria, ni por otras razones".

Las inspecciones por género fueron
87.55 por ciento Abeto Douglas
(Pseudotsuga menziesii), y por
especie Abeto Noble 11.40 por ciento
Abeto Noble (Abies procera), 1 por
ciento Abeto Nordmann (Abies
Nordmanniana) y 0.03 por ciento
Abeto Grande (Abies grandis).

Al azar
La verificación por parte de los

inspectores federales se realiza de
manera manual, sacudiendo al azar
los árboles para revisar que no caiga
ninguna plaga, en caso contrario, se
envía la muestra al Laboratorio
Nacional de Referencia Forestal de la
Secretaría de Medio Ambiente y

Recursos Naturales (Semarnat).
De esta forma, se hace la

determinación taxonómica y se
dictaminan las medidas
fitosanitarias correspondientes, que
pueden ser la quema de todo el
embarque o el retorno a su lugar de
origen.

Las plagas interceptadas son
principalmente insectos conocidos

como picudos y gorgojos
(Cylindrocopturus furnissi),
(Otiorhynchus rugosostriatus,
Sciopithes obscurus), mosquita
agallera (Contarina constricta),
avispas (Polistes dominula), así como
palomillas de la familia Pyralidae.

En cifras
Según estadísticas de los 12 años

del Programa de Verificación e

Inspección a la importación de
Árboles de Navidad, en 2014 fue
cuando más pinos se revisaron en las
fronteras de México, con un millón
116 mil 213, y en el que menos se
examinaron fue en 2021 con 575 mil
593 ejemplares, seguido por 2020
con 557 mil 961 y 2019 con 613 mil
727.

El año en el que se rechazaron más

pinos naturales fue en 2016 con 30
mil 887 árboles, y en el que menos
2021, con cero ejemplares, informó
la Profepa.

El estado donde más árboles de
Navidad importados se verificaron
de 2010 a 2022 fue Baja California
con seis millones 944 mil 156 pinos
y en el que menos fue Chihuahua con
apenas 18 mil 368 ejemplares.



Caso Black
Jaguar sigue sin
responsables,
pero más de 200
felinos han sido
atendidos:
Semarnat

Excélsior 
La secretaria de Medio Ambiente,

María Luisa Albores, aceptó que
actualmente no hay responsables
por el caso de violencia animal del
refugio Black Jaguar y que la actual
legislación dificulta condenar a
quienes violentan a los animales.

Al comparecer ante la Comisión de
Medio Ambiente de la Cámara de
Diputados, la funcionaria federal fue
cuestionada por la diputada del PRI,
Melissa Vargas, sobre el estatus de
las investigaciones de los
responsables del refugio bajo el
nombre de Fundación Black Jaguar
White Tiger, y que era investigado
por violaciones al uso de suelo y
maltrato animal.

“Completamente de acuerdo con
usted, ¿qué va pasar con quienes
infringieron en este sentido y
actuaron mal en el cuidado de los
animales? “, respondió la
funcionaria.

La titular de Medio Ambiente
federal pidió a los legisladores
endurecer las leyes para poder ir
contra aquellos que violenten a los
animales. María Luisa Albores
respondió que el caso Black Jaguar a
través de la Procuraduría Federal de
Protección al Ambiente de México
(Profepa) se atendió médicamente a
los más de 200 felinos rescatados y
en algunos casos se apoyó en su
traslado.

“Estamos en el espacio adecuado
bien se podrían plantear nuevas
leyes que vayan más allá, más fuerte
en este sentido hacia personas que
están implicadas contra animales
que no pueden levantar la voz y que
nosotros sí podríamos levantar la
voz para su cuidado”, solicitó.

Ante la respuesta, la diputada
Vargas reprochó que las autoridades
federales no se responsabilizan de la
justicia ambiental. Señaló que tanto
la Secretaría de Medio Ambiente
como la Fiscalía General de la
República (FGR) han sido omisas en
casos de violencia animal, además
de que en este sexenio aumento el
tráfico ilegal de especies.

“Aquí no hay justicia ambiental y
déjame decirte algo hay una clara
responsabilidad de esta secretaria
por omisión y de la Fiscalía General
de la República al respecto, el
crecimiento del tráfico ilegal de
animales ha aumentado
drásticamente en esta
administración hasta 660%”,
manifestó.
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AFP
Irán empezó a construir una nueva central

nuclear en la provincia de Juzestán, suroeste
del país, anunció este sábado el organismo
encargado de la energía atómica en la
República Islámica.

Mohamad Eslami, responsable de la
Organización de Energía Atómica de Irán,
anunció en unas declaraciones a la televisión
el inicio de la construcción de la planta de
Karun, con una potencia de 300 megavatios y
ubicada cerca de la localidad de Darkhovin, en
el suroeste de la región de Juzestán.

Su construcción tendrá un coste de entre mil
500 y 2 mil millones de dólares, precisó.

"Será la primera central (iraní) que empezó a
ser diseñada por una empresa francesa",
aseguró Eslami, aunque luego ese grupo galo

se retiró del proyecto debido a las sanciones
contra la República Islámica.

Tras un acuerdo internacional en 2015, Irán
aceptó suspender el funcionamiento de su
central nuclear subterránea de Fordo y limitar
al 3.67% el enriquecimiento de uranio, a
cambio de un levantamiento de las sanciones
occidentales. En 2018, sin embargo, el entonces
presidente estadunidense, Donald Trump,
decidió retirar a su país de ese acuerdo y
restablecer las sanciones.

Desde entonces, las autoridades iraníes
reanudaron el funcionamiento de la planta de
Fordo y en noviembre anunciaron haber
producido uranio enriquecido al 60%. Teherán
siempre negó que pretenda desarrollar una
bomba nuclear, pese a las acusaciones de Israel
y Estados Unidos. 

Irán empieza a construir una nueva
central nuclear, pese a sanciones

Reuters
La histórica Corona de San Eduardo,

que ha sido la pieza central de las
ceremonias de coronación de los
monarcas en Inglaterra durante más
de 350 años, ha sido retirada de la
Torre de Londres para ser modificada
para la coronación del rey Carlos III

el próximo mes de mayo, informó el
Palacio de Buckingham.

La corona, que suele formar parte
de las Joyas de la Corona expuestas
en la Torre, se ha utilizado desde la
coronación del rey Carlos II en 1661,
después de que la monarquía fue
restaurada tras la república de 10

años de Oliver Cromwell.
La Corona de San Eduardo

sustituyó a una versión medieval,
que se cree que databa del reinado de
Eduardo el Confesor en el siglo XI y
que fue fundida en 1649.

Carlos III será coronado con la
Corona de San Eduardo durante la

solemne ceremonia que se celebrará
en la Abadía de Westminster de
Londres el 6 de mayo, al igual que su
difunta madre, la Reina Isabel II, en
1953. También llevará la Corona
Imperial de Estado durante el
servicio.

La Corona de San Eduardo,

compuesta por un armazón de oro
macizo engastado con rubíes,
amatistas, zafiros, granates, topacios
y turmalinas, sigue a su antecesora
medieval original al tener cuatro
cruces-patada y cuatro flores de lis.
También tiene una tapa de terciopelo
con una banda de armiño.

Esta es la histórica corona que será modificada
para la coronación del Rey Carlos
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*** La meningitis asesina
No soy experto en Medicina ni en Derecho

Penal, pero luego de escuchar tantas versiones
de quienes sí conocen de estos temas, me he
formado una “idea callejera” de lo que sucede
con el grave problema de la meningitis
aséptica, que ya ha causado cerca de dos
decenas de lamentables fallecimientos,
principalmente de mujeres, la mayoría muy
jóvenes.

Con atención he escuchado a la fiscal general
del estado, a la titular de la Secretaría de Salud,
al mismo jefe del Ejecutivo estatal, así como al
subsecretario López-Gatell y a los titulares de
COFEPRIS. Pero además de leído lo que se ha
publicado popularmente en las redes sociales
que sin duda ya forma parte de lo mediático.

Para el ciudadano común y decente dos
objetivos deben lograr nuestras autoridades:
en primerísimo lugar, salvar las vidas de las y
los pacientes que están internados y/o con
síntomas. Para ello, el gobierno de Esteban
Villegas apoyado por la federación, pero sobre
todo por profesionales de la medicina y la
enfermería locales, destinan 24 horas de los
siete días de la semana para atender a quienes
por desgracia son víctimas de esta enfermedad
que, según los propios expertos, no tiene
antecedente a nivel mundial. No hay literatura,
dicen ellos.

Pero, además, el gobierno del estado atiende
a los familiares tanto de personas fallecidas
como de pacientes en atención hospitalaria. Y
hasta en el renglón de gastos funerarios, la
administración de Villegas Villarreal se ha
ocupado de quienes sufren esta lamentable
tragedia.

No me queda la menor duda que este primer
objetivo tiene toda la atención de las
autoridades y de los profesionales de la
medicina.

Un segundo objetivo, desde mi muy
particular óptica, es que los científicos
encuentren causas y curas que provocaron esta
enfermedad, situación que hemos visto está
atacando desde todos los frentes posibles, de
la mano los gobiernos federal y estatal.

La atención médica se ha extremado. El
Hospital 450, por indicaciones del mandatario
estatal, Esteban Villegas, es el punto de
concentración con atención directa a las y los
pacientes (dos varones), las 24 horas del día. 

La presencia de Hugo López-Gatell y del
director de COFEPRIS y el trabajo realizado de
la mano con el equipo de Salud estatal que
encabeza Irasema Kondo Padilla, es una
muestra de la dedicación y atención de
expertos. 

Preocuparse y ocuparse, un binomio que
debería incluirse en la protesta de todos y cada
uno de los servidores públicos cuando asumen
el cargo que se les encomienda.

Y está el aspecto jurídico. Es el instrumento
con el que la sociedad cuenta para que se
aplique la justicia a quienes cometen
infracciones, falta legales o delitos.

Una tarea que aparentemente depende solo
de la Fiscalía y el Poder Judicial.

La meningitis aséptica que ahora ataca
ferozmente a Durango hasta material dará
para los estudiosos del derecho.

Aunque la Fiscalía se preocupe y ocupe de
perseguir a presuntos responsables de lo que
está sucediendo en Durango, está haciendo lo
que puede, pero con la real restricción de que

su actuación ya fuerte, dependerá de los
estudios médicos, clínicos y científicos que
realizan COFEPRIS y las secretarías de Salud
federal y estatal.

Por ahora, mucho ha trabajado la Fiscalía,
pero poco puede avanzar a ojos de la sociedad
porque es la integración de un expediente sui
géneris que muy seguramente podremos
apreciar y valorar, una vez que el trabajo de
investigación científica haya avanzado más o
concluido.

El controversial López-Gatell, no se cansó de
reconocer el trabajo que desarrolla la fiscal,
Sonia Yadira de la Garza Fragoso en el grave
problema de la meningitis aséptica.

Sin embargo y en ánimo de apoyar y sobre
todo de coadyuvar en la búsqueda de la
aplicación de la justicia que mucho se
demanda, aunque por ahora a destiempo, la
Fiscalía debe atender las voces ciudadanas que
de buena fe se expresan a través de diferentes
foros como la tribuna del Senado de la
República, las redes sociales de buena fe, los
medios de comunicación convencionales y los
ciudadanos que se ocupan y preocupan por
encontrar la mejor ruta para la salida de este
grave problema sanitario que nos compete a
todos.

Descalificar sin ton ni son, o manifestarse
para que algunos vivillos puedan llevar agua
su molino no se vale. Mejor sigamos los
buenos ejemplos como los que han dado
Funerales Hernández y Miguel Camacho
Herrera de Los Equipales, que se han
solidarizado con los familiares de los que
desgraciadamente han perdido la vida y los
familiares de quienes permanecen
hospitalizados.

Los que hemos seguido de cerca la evolución
de este problema de salud, sabemos que las
autoridades de este sector, tanto federal como
estatal, han puesto lo mejor de ellos para
encontrar la salida a este túnel en el que nos
encontramos, y también sabemos que hay
preocupación en el gremio de la Medicina,
puesto que los profesionales de la misma ya
han sido agredidos sin mínima justificación
alguna.

La investigación científica que está en
proceso, no arroja aún resultados. No se
pueden señalar presuntos responsables, a
personas físicas o morales.

Por eso, la Fiscalía debe seguir todas las líneas
de investigación posibles.  

Y tiene sentido la expresión hecha por

Margarita Valdez en la tribuna del Senado
cuando pide a las instituciones de Salud en
Durango SSa, ISSSTE e IMSSS revisen
cuidadosamente para corroborar que ese
medicamento involucrado en la posible causa
de la enfermedad, no haya salido de sus
almacenes institucionales.

Por cierto, inexplicablemente la senadora de
Morena, mencionó a dos clínicas privadas que
oficialmente no han sido involucradas por la
Secretaría de Salud y creo que sería prudente
que si Margarita Valdez tiene información que
la SSa no conozca, debe proporcionarla para
efectos de las investigaciones
correspondientes. De lo contrario, se habrá de
calificar su participación en la tribuna del
Senado de la República, como un triste fiasco

con el que pretendió manchar a instituciones
oficiales del sector salud.

La versión que circuló en redes sociales y que
fue retomada por algunos medios
convencionales, relacionada con un ex
funcionario de la Secretaría de Salud, también
debe ser atendida por la Fiscalía porque está
muy vinculada a los dichos de la senadora de
la República del partido Morena en donde deja
entrever, la posibilidad de una sustracción de
medicamento relacionado con el problema de
la meningitis aséptica.

Lo que queda más que claro es que los
gobiernos federal y estatal, están preocupados
y ocupados en la mejor atención a este grave
problema que sigue enlutando hogares
duranguenses.

Charlas
Miguel Ángel Vargas Q.



• Desde la
campaña de
2012 las redes
sociales
marcaron pauta.

Llevamos al menos 15 años viendo cómo el
mundo digital ha ganado espacios en
términos de operación política. Aún recuerdo
cuando en países como Estados Unidos los
formatos de debate cambiaron e integraron
participación desde las redes sociales. En ese
entonces, experimentamos con nuevas
herramientas de vinculación sin
intermediarios entre los candidatos y los
potenciales electores. En aquellos primeros
encuentros bajo este formato, las preguntas
llegaban desde Twitter, Facebook y hasta de
YouTube. Ya no sólo eran los ciudadanos que
acudían a los foros ni la participación única de
un moderador. Eran ejercicios más abiertos.
Sin filtros o con una menor cantidad de ellos.

La evolución llegó de inmediato, con la
misma velocidad con la que transita la
información en internet. De los debates con
presencia digital pasamos a un cross over que
aún no se ha terminado por asentar: llevaron
su personalidad a las plataformas o se crearon
una, una que siempre los haga quedar bien. La
finalidad es siempre la misma: llegarle a una
audiencia que no es afín a la operación política
tradicional ni a la que se hace a pie de calle.

Funcionarios y aspirantes a cargos de
elección popular abrieron perfiles en redes
sociales, los convirtieron en un escenario en
el que estaban casi 24 horas. Integraron
equipos para el manejo de sus cuentas y
algunos más audaces optaron por manejarlas
ellos mismos. Desde la campaña de 2012 las
redes sociales marcaron pauta. En 2018 se
repitió el fenómeno y en 2024 la tendencia
será mucho mayor. Ya podemos verlo hoy con

las corcholatas. Las cuatro reconocidas por
Andrés Manuel López Obrador van que vuelan
en busca de likes. TikTok se ha convertido en
la red con más audiencia, en dónde
interactúan millones de personas, en su
mayoría jóvenes. Gran parte de las figuras
públicas lo han entendido así, por eso no han
dudado el subirse a las tendencias y, a veces,
han tenido gran impacto.

Hace unos días, por ejemplo, Claudia
Sheinbaum tuvo que desmentir que había
planes para que el cantante británico Harry
Styles actuara en la fiesta de fin de año
capitalina; todo surgió por un video alusivo a
la visita del intérprete que apareció en la
cuenta de TikTok de la jefa de Gobierno.
Marcelo Ebrard, otro ejemplo,  no paró de
contarle a su más de 666 mil seguidores en
TikTok cómo iba su visita en Qatar. En
Instagram, ayer el canciller compartió a
“Bond… Casaubond”, una imagen que hace
referencia al agente privado más famoso del
cine. Ricardo Monreal, uno más, trabaja para
entender e integrarse a las tendencias que lo
mismo piden bailar que hacer lecturas. Adán
Augusto López ha sido el menos audaz en
términos de comunicación digital.

“Sin abandonar sus funciones, los que
sienten que tienen posibilidades ya
empezaron a sonreír más, porque va a llegar
la encuesta y entonces, el que gane la
encuesta, ése va a ser. Yo no me voy a meter,
pero sí voy a apoyar al que gane la encuesta,
es decir, al que el pueblo elija con este
método…”, expresó ayer López Obrador en su
mañanera. Con ese espaldarazo que reciben,
cada vez con más frecuencia, no sólo tienen
motivos para sonreír, las corcholatas tienen
carta abierta para intentarlo todo y conseguir
likes, como primer paso antes de los votos. Y
aunque hay margen de error, con la velocidad
con la que se mueve todo en las redes,
rápidamente se olvida y aparece una nueva
oportunidad para sobresalir. Con esto en
mente, ¿hasta dónde serán capaces de llegar? 
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Likes, likes, likes 
Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO

La violencia vicaria y la complicidad del Estado
Ivonne Melgar

RETROVISOR

Cuando Laura Carrera concluyó su gestión
en Atención Ciudadana de la Presidencia de la
República se quedó con una enorme
frustración:

Nunca pudo ayudar a las mujeres que
llegaban a contarle el horror de haber sido
separadas de sus hijos por hombres con poder
político/económico que les permitía cerrarles,
de manera literal, todas las puertas: desde las
de su casa hasta las de la justicia.

La funcionaria feminista buscó alternativas
para apoyar a esas madres violentadas,
incluyendo la de visibilizar mediáticamente
sus historias. Entonces, tampoco desde el
periodismo pudimos respaldarlas. Porque si
bien mis editores eran audaces y valientes,
aquellas tragedias se consideraban asuntos
privados.

Hoy que, gracias a la socialización de
nuestros vigorosos feminismos, podemos
sumar las aportaciones de abogados,
activistas, legisladoras y el reclamo de tantas
víctimas, podemos sostener que lo personal
también es político.

Tres lustros después, sabemos que esa
violencia denominada vicaria por Sonia
Vaccaro, psicóloga clínica y forense, es una de
las manifestaciones más grotescas del pacto
patriarcal.

Y desde esa perspectiva, en las próximas
horas, diputadas de todas las fuerzas
partidistas están llamadas a sacar adelante
una reforma que desnormalice, nombre,
inhiba y castigue ese acto de machismo que
busca dañar a una mujer, arrebatándole el
derecho a la crianza y a la convivencia de y con
sus hijos.

Al frente de la Comisión de Igualdad de
Género en San Lázaro, Julieta Vences (Morena),
nos confirmó ayer que el 8 de diciembre habrá
de aprobarse el dictamen que define e
incorpora a la violencia vicaria en la Ley
General de Acceso de las Mujeres a una Vida
Libre de Violencia.

Sería un primer paso para que pronto,
esperamos que en 2023, se incorpore el delito
en el Código Penal Federal y pueda contarse
con instrumentos que rompan en los juzgados
la complicidad misógina que sigue
trivializando la paternidad irresponsable y
cierra los ojos ante el ruego de las madres
despojadas de sus hijos.

Por lo pronto, en el borrador del dictamen
que la diputada Vences busca sacar adelante
por consenso, como ha sido el caso de las
reformas concretadas en esa Comisión en la
actual legislatura, se prevé dejar en la ley que
la violencia vicaria sería castigada con prisión
de entre seis meses y seis años.

Iniciado hace medio año, este proceso
parlamentario se nutrió de 13 iniciativas y, lo
más importante, del diálogo con las colectivas
de víctimas que actualmente ascienden a unas
seis mil mujeres que conscientemente asumen
y afrontan esta violencia.

Sería patético que el enredo electoral
entrampara a los diputados, al grado de
concluir el próximo 15 de diciembre el periodo
de sesiones sin responderle por unanimidad a
estas mujeres que todavía requieren un tramo
largo por andar.

Resulta urgente que la Cámara de Diputados
cierre la jornada del activismo que iniciamos
el 25 de noviembre con una reforma digna de
estas madres que sufren lo que José Antonio
Oloarte Atanasio considera “una violencia

contra la mujer ejercida por el poder con
anuencia del Estado y la complicidad de la
sociedad”.

Aliado en esta causa después de acompañar
a varias víctimas de esta violencia, me
comparte una definición escalofriante: “La
violencia vicaria es un patrón de conducta en
exparejas de mujeres que usan a sus hijos e
hijas para dañarlas y causarles sufrimiento;
una forma de abuso en complicidad con
agentes del Estado para controlar y violentar
a aquellas que han logrado escapar de su
asfixiante yugo”.

Cabildero profesional en el Congreso, Oloarte
Atanasio nos cuenta que agresor, abogados y
autoridades fabrican delitos contra las
madres: robo, violencia familiar, abandono de
hogar, abuso de confianza, allanamiento de
morada, con el fin de obtener la guarda y
custodia definitiva de los hijos y evitar el pago
de las pensiones correspondientes.

Diana Luz Vázquez Ruiz, impulsora de la Ley
Sabina para contar con un registro de
deudores alimentarios, lo confirma: 80 por
ciento de los de agresores vicarios antes del
despojo habían dejado de pagar la pensión.

Me alerta que el avance en la ley es sólo diez
por ciento en un México donde el presidente
del Tribunal de Justicia de la CDMX, Rafael
Guerra, se da el lujo de faltar al anuncio de la
reforma capitalina que castiga la violencia
vicaria.

Y es que, como lo ha constatado Olarte
Atanasio, existe una violencia vicaria
institucional que se traduce en dilación de los
juicios, retraso o entorpecimiento en los
procesos de investigación; así como arrebato,
sustracción, ocultamiento y manipulación de
los hijos con complicidad del Estado.

“No puede existir violencia vicaria sin la
participación de ministerios públicos y jueces
de lo familiar y penal, que con sus
resoluciones favorecen a los padres en
perjuicio de las mujeres y los niños”, nos
advierte.

Y aunque ahora los medios registran las
historias que antes se quedaron silenciadas, la
frustración persiste, porque la justicia sigue
pendiente para las mujeres que decidieron
gritar las suyas.

Como Mayte López, exesposa del senador
Noé Castañón, quien sigue esperando abrazar
a sus tres hijos desde hace seis años.

Si los diputados así lo quieren, la reforma
llegará al Senado, entonces veremos si el
representante de Movimiento Ciudadano tiene
el cinismo de votar a favor, sin antes no



Página 20 Domingo 03 de diciembre del 2022

www.contextodedurango.com.mx
visítanos en la red:

Diseño Editorial: J.A. Pérez

-Del 6 de diciembre al
8 enero se llevarán a
cabo espectáculos
western, tradicionales
posadas, exposición
de nacimientos,
conciertos de Ópera y
más

Durango, Dgo.
LA TEMPORADA NAVIDEÑA LLEGÓ
ACOMPAÑADA DE UNA GRAN VARIEDAD
DE ACTIVIDADES PARA TODA LA FAMILIA
EN LOS PASEOS TURÍSTICOS COMO EL
TELEFÉRICO, EL PUEBLITO, TÚNEL DE
MINERÍA Y VIEJO OESTE, DIO A CONOCER
LAURO ARCE GALLEGOS, DIRECTOR DE
FERIAS, ESPECTÁCULOS Y PASEOS
TURÍSTICOS DE DURANGO AL DESTACAR
QUE SE CONTARÁ CON UN AMBIENTE DE
SANA CONVIVENCIA Y SEGURIDAD.

Las festividades inician con la
extensión del horario en el Paseo
Teleférico a partir del 6 de diciembre,
estará en servicio de 10:00 a 21:30
horas de lunes a domingo. En el
Paseo del Viejo Oeste del 17 de
diciembre al 8 de enero, se llevarán a
cabo shows western navideños
todos los días, además de las
tradicionales posadas, detalló Arce
Gallegos.

En el paseo del Pueblito y Túnel de
Minería, se expondrán los
emblemáticos nacimientos, mientras
que, los conciertos de Viernes de
Ópera, se realizarán los días 16 y 23
de diciembre y serán dedicados a los
villancicos navideños.

Esta es una extensa gama de
eventos navideños con los que
buscamos fomentar “una navidad
con valor”, lo cual es una indicación
de nuestro gobernador Esteban
Villegas Villarreal y su esposa Marisol
Rosso, finalizó el director de Ferias.

Paseos turísticos ofrecerán
actividades navideñas



Excélsior 
GUADALAJARA.

“El poema es el único lugar en este
mundo donde siento absoluta
libertad, en el que soy dueño de mí
mismo, de mi voluntad”, comentó
ayer el poeta y ensayista sirio Adonis
(Ali Ahmad Said Esber), considerado
el máximo exponente vivo de las
letras árabes contemporáneas.

“Quiero despertar ese sentimiento
en el lector, para que sienta también
esa libertad y esa voluntad”, afirmó
en rueda de prensa con los medios
mexicanos en el séptimo día de la 36
Feria Internacional del Libro de
Guadalajara, en la que participará
hoy en el Salón de la Poesía y dictará
mañana una conferencia magistral”.

“La poesía es el aire de este mundo,
es el Sol de la existencia. Mediante la
poesía, renovamos y nos renovamos.
Vemos el mundo con nuevas
imágenes, del mismo modo que nos
vemos a nosotros renovándonos en
el amor”, agregó el también filósofo.

“La experiencia y la escritura
poética siempre han sido una
apertura al horizonte, un espacio
abierto a la vida y al pensamiento. La
poesía nos enseña que la profunda
identidad del ser humano no es sino
un lugar o un camino abierto a ese
horizonte. En ese sentido, la poesía
es esa identidad abierta al cambio, a
la transformación y a la creación”.

Accesible, de buen humor y
siempre hablando sólo en árabe, su
lengua natal, a pesar de que domina
el francés, el escritor de 92 años no
rehuyó ningún tema: la condición de
la mujer, el tiempo, el deseo, la
muerte, el olvido, la soledad, la
esperanza, Siria y hasta el Nobel de
Literatura.

El autor de Adoniada, su libro más
reciente, que define como una
autobiografía intelectual y poética,

destacó que “el ser humano ha
nacido con la naturaleza, con las
nubes, con los campos, con la
montaña. Y si el hombre pierde esa
relación con la naturaleza, se pierde
a sí mismo. El conflicto profundo que
vive hoy la humanidad es
precisamente esa relación entre el ser
humano y la naturaleza”.

Para Adonis, el tiempo es el espacio
de los deseos. “Yo, a mis años, he
abandonado los deseos personales,
los he dejado a un lado, y ahora sólo
quiero que se creen nuevas
relaciones en el horizonte que nos
une hoy.

“Es decir, deseos de libertad, de
cultura y de democracia para todos
los pueblos. Los deseos íntimos y
personales los dejaré para mí mismo.
Es tiempo de la interculturalidad, de
la creación”, añadió.

Definido como un rebelde, como un
iconoclasta que sigue sus propias
reglas, el bardo que vive en Francia
explicó su fascinación por el tiempo.
“El tiempo, entendido desde el punto
de vista matemático, es números,
segundos y minutos; pero en los
momentos creativos es otra cosa
totalmente distinta.

“Cuando leemos a Homero, lo
leemos como un documento
histórico; sin embargo, cuando
leemos su mundo poético, sentimos
que él sigue viviendo con nosotros.
En este sentido, la poesía no tiene
tiempo. La poesía no forma parte del
tiempo, sino el tiempo forma parte
de la poesía. Y así escribo”, expresó.

Sobre por qué prevalece la
esperanza en su obra, confesó que
“siempre anhelo tener al hombre
abierto al futuro, a la creación, al
cambio. Es un camino abierto a la
infinitud. El poeta no comienza del
vacío, forma sus versos con una
materia que existe en este mundo, en

el pasado y en el futuro. Todo el
universo existe en el cuerpo del
poeta, no sólo en la cabeza”.

Accedió a definir los conceptos de
muerte, olvido y silencio.

“La muerte sólo tiene lugar en el
regazo de la vida; no existe la
muerte, sino que forma parte de la
vida. Si realmente quieres ser

creador, tienes que olvidar todo; la
mente siempre repite, por eso hay
que olvidar. El silencio es una
rebeldía contra cualquier respuesta;
el ser humano es una pregunta y, si
olvida la pregunta, se olvida a sí
mismo”. Y respecto al Nobel de
Literatura, para el que suena cada
año, afirmó tajante que “el mejor

premio que puede tener un creador
es el poema. No debe pensar en otra
cosa que no sea el poema para poder
describir este mundo. Los premios
son parte de la cultura, pero no
tienen nada que ver con la poesía”.

Al final, Adonis firmó gustoso
varios libros y se dejó tomar
fotografías.
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Adonis y el poder renovador de la poesía
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Forbes 
Este 2022 está por culminar, pero

antes de pasar la página, las
diferentes plataformas de streaming
traen para ti grandes estrenos que
no te querrás perder.

Prime Video
Your Christmas or Mine?
Dos estudiantes enamorados

toman la decisión de sorprenderse
mutuamente durante la víspera de la
navidad, así que cada uno toma un
tren para llegar al hogar del
otro y pasar las festividades
juntos, lo que no saben
es que sus caminos se
cruzaron y terminarán
intercambiando a sus
familias, ¿podrán
sobrevivir a esto? descubre
cómo termina dicho enredo
el 2 de diciembre.

A estos estrenos
de diciembre de
Prime Video se
suman:

• House of Gucci — 8
de diciembre

• Something
From Tiffany’s —
9 de diciembre

•
About Fate —

16 de diciembre
• Jack Ryan: Temporada 3 —

21 de diciembre
Disney +
La Leyenda del

T e s o r o

Perdido: al
F i l o
d e
l a

Historia
Esta serie es una expansión de la

franquicia La leyenda
del tesoro perdido y
es narrada desde el

punto de
vista de
Jess, una

dreamer que busca respuestas sobre
su familia y se embarcará en una
aventura para conocer su pasado.
Estará disponible a partir del 14 de
diciembre.

A este catálogo también se
incorporan títulos como:

• Pentatonix: La vuelta al
mundo — 2 de diciembre

• La alumna — 16 de
diciembre

• Encanto en el Hollywood
Bowl — 28 de diciembre

Star+
Ámsterdam
Tres íntimos amigos se

verán involucrados en uno de
los crímenes más

impactantes de la
h i s t o r i a
norteamericana. En

esta cinta se
entrelazan asombroros

h e c h o s
históricos con
con ciertos

elementos de
ficción para dar

paso a una
h i s t o r i a
fascinante. El
film es

Estrenos de diciembre: Prime Video,
Star+, Apple Tv+ y HBO Max
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protagonizado por el ganador del
Oscar Christian Bale, la dos veces
nomidada al Oscar Margot Robbie,
además de John David Washington.
Su estreno está programado para el
7 de diciembre.

Entre los estrenos de diciembre de
Star+ también se encuentran:

• La última — 2 de
diciembre

• La Lakers: El legado — 7 de
diciembre

• Mira cómo corren — 14 de
diciembre

• El paciente — 21 de
diciembre

• Top Gun: Maverick — 22 de
diciembre

Apple Tv+
Emancipación
Peter (Will Smith) es un hombre

que logra escapar de la esclavitud
gracias a su ingenio, su fe
inquebrantable y el profundo amor
que siente por su familia. Descubre
cómo logró evadir a los cazadores y
huir de los pantanos de Luisiana este
9 de diciembre. La cinta está
inspirada en las fotos de 1863 que
fueron tituladas como “Whipped
Peter”, las cuales fueron tomadas por
un médico del Ejército de la Unió.

Estos títulos también se sumarán al
cátalogo de Apple Tv+:

• Slow Horses — 2 de
diciembre

• Puppy Place — 9 de
diciembre

• Little america: Temporada
2 — 9 de diciembre

HBO Max
Spider-Man: Sin Camino a Casa
Después de una larga espera, la

versión extendida de Spider-Man: Sin
Camino a Casa llegará a HBO Max
para que puedas disfrutar de escenas
inéditas que seguro te encantarán.
Pero eso no es todo, porque entre los
estrenos de diciembre también
llegan:

• Gossip Girl: Temporada 2
• La materia oscura:

Temporada 3
• Tren bala
• El hombre del norte
• Coda: Señales del corazón



EFE
La principal asociación de

consumidores de Francia llamó la
atención sobre la gran proporción de
moldes de silicona usados para
cocinar que, según sus estudios, son
peligrosos porque trasladan
elementos tóxicos a los alimentos.

En un comunicado, la organización
UFC-Que Choisir difundió los
resultados de un estudio que revela
que “una gran mayoría” de los
moldes de silicona que se venden
para cocinar, especialmente para
horneado, “pueden contaminar los
alimentos a niveles muy elevados o
contener sustancias particularmente
nocivas”.

En concreto, la asociación de
consumidores galos analizó una
muestra de 29 moldes
comercializados en tiendas y
portales de internet y encontraron
que la mayor parte (23) aportaban a
los alimentos sustancias peligrosas
en cantidades elevadas, superiores a
las permitidas por las leyes
francesas.

Seis de estos 23 no solo quedaron
catalogados como no seguros, sino a
evitar por la presencia de
octametilciclotetrasiloxano, una

sustancia considerada “muy
preocupante” en Europa. En
concreto, UFC-Que Choisir identificó
este problema en los productos de
las marcas de Carrefour Home y
Aliexpress.

Este defecto, además, en ocasiones
se incrementa con los usos, cuando
debería ser al contrario.

“Ningún molde de pastelería
deberían desprender sustancias en
los alimentos durante la cocción. El
respeto a este principio es aún más
importante cuando los moldes se
utilizan a muy altas temperaturas y
en presencia de materias grasas,
condiciones que aceleran
considerablemente los riesgos de
contaminación”, señala el
comunicado.

Las sustancias nocivas pueden
provocar “cáncer, mutaciones
genéticas y daños en las funciones
reproductivas”.

Con esos datos, la asociación
francesa va a acudir a las autoridades
europeas para que se establezcan
normas estrictas y controles sobre
estos productos, ya que consideran
las actuales, al menos en el caso de
Francia, obsoletas y llenas de
lagunas.

Muchos moldes de
cocina de silicona son
nocivos, revela estudio
en Francia
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En el último minuto se
quedaron tendidos en
el terreno los
futbolistas sub 16 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Intensa actividad se vivió este
sábado 3 de diciembre en el campo
del Club Campestre de Durango, el
cual fue testigo de la final entre los
equipos de Campestre de Durango e
Independiente de Chihuahua dentro

de la categoría sub 16 de la Liga
Premier Norte, el enfrentamiento de
este sábado fue el encuentro de
vuelta de la final y donde se terminó
por definir al monarca de la
categoría.

CONTRA CORRIENTE
Los chicos del Campestre de

Durango notablemente dirigidos por
Adrián Cano y Enrique Vizcarra
estuvieron el fin de semana pasado
en la capital del estado Grande,
Chihuahua, Chihuahua, para
protagonizar el partido de ida, en
donde las cosas no fueron nada
buenas para los jóvenes campiranos,

ya que regresaron con un marcador
de 3 goles a cero en contra.

CONVENCIDOS
Por lo que este sábado los chicos

del Campestre tenían que salir con la
firme convicción de sudar hasta la
última gota en la camiseta verde, si
con el objetivo de remontar una
desventaja de tres anotaciones, pero
principalmente con la idea de dejar
todo en la cancha.

ARRANCAN
Con el fresco aun de la mañana, el

enfrentamiento comenzó en las
modernas instalaciones del Club

Campestre de Durango y los locales
de inmediato se hicieron del control
de las acciones, generando
constantes llegadas sobre la meta
independiente sin que el gol pudiera
llegar.

CASI AL DESCANSO
Cuando el árbitro revisaba su

cronometro para finalizar el primer
lapso del partido, el Club Campestre
de Durango tuvo la última
oportunidad de la primera mitad, en
los pies de Sebastián Pérez quien no
desaprovecho la chance que le
permitieron los rivales y anotó el gol
que abrió la puerta para una furiosa

reacción del conjunto campirano.

EL DESCANSO
Al medio tiempo Cano y Vizcarra

hablaron fuerte con sus jugadores,
los animaron a seguir buscando la
meta de los vecinos del norte, fueron
15 minutos fundamentales para los
que sucedería para el resto del
partido, por lo que los chicos del Club
Campirano salieron a dar el resto
para emparejar los cartones.

LA HAZAÑA
Cuando el tiempo en el

complemento parecía correr más
rápido, sin que llegará la segunda

CCaammppeessttrree,,   ccoonn  ddiiggnnaa  aaccttuuaacciióónn  
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anotación para los chicos del
Campestre de Durango, Jerson
Hernández apareció desde los once
pasos para lograr el tanto que
acercaba al conjunto local para
conseguir la hazaña.

Ya con el 3 a 2 en el marcador
global, el conjunto del Campestre de
Durango se fue con todo al frente y
tanto fue la insistencia de los locales,
que lograron minutos más tarde el
tanto que empató el marcador global
a 3, por lo que parecía que el
momento era de la casa y que sería
cuestión de tiempo para definir la
final a su favor.

LA TRAGEDIA
Los Campiranos se fueron con todo

al frente en busca de definir el
partido en el tiempo regular, pero su
insistencia ofensiva tuvo un precio,
ya que los visitantes aprovecharon
una desatención en la zona defensiva
y provocaron el gol de título,
Independiente dio un golpe solido
con el tanto a pocos minutos de
finalizar el partido, que puso el
marcador 1 a 3 y el marcador global
4 a 3 a su favor, con lo que quedaron
con el título de la categoría dentro de
la Liga Premier Norte.
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El conjunto de
Culiacán sorprendió a
los Mazatlecos en su
propio terreno 

MAZATLÁN.

Venados de Mazatlán volvió al
Teodoro Mariscal para arrancar una
serie que siempre levanta
expectativas, aunque en esta
ocasión, el triunfo le correspondió
por pizarra de 4-3 a Tomateros de
Culiacán, dentro de la temporada
2022-2023 de la Liga ARCO Mexicana
del Pacífico, presentada por
Caliente.mx.

La visita timbró la de la quiniela en
la misma primera entrada, con
elevado de sacrificio de Efrén
Navarro, para que Jesús Fabela
concretará la primer rayita de la
noche.

Pero Venados respondió en el cierre
de la segunda tanda, gracias a single
de Gabriel Gutiérrez al izquierdo, el
cual mandó a la goma a Luis Jiménez.

En el cuarto rollo, Tomateros
concretó par de sencillos
remolcadores consecutivos por parte
de José Guadalupe Chávez y Jesús
Fabela, respectivamente.

Mazatlán encontró pronto
respuesta, cuando en el cierre del
capítulo descontó una para reducir
su desventaja por la mínima, siendo
Luis Reginatto el responsable de
pegar el imparable productor.

Sería en la quinta cuando los
porteños igualaron la pizarra con
elevado de Fabricio Macías, que
empujó a Randy Romero, embasado
por error de Emmanuel Ávila, hacia
la registradora.

Ambos equipos buscaron tomar el
control del juego en el tercio final,
cosa que al final logró el equipo
guinda, cuando el emergente
Francisco Lugo dio doblete para
poner en home a Taylor Snyder con
la de la ventaja.

Al final, el pítcher derrotado fue
Raúl de los Reyes (2-3), mientras que
la victoria correspondió a Óliver
Pérez (2-0) y el salvamento fue para
Alberto Baldonado (5).

TToommaatteerrooss  vveennccee  aa  VVeennaaddooss  eenn  eell   pprriimmeerroo
ddee  llaa  sseerriiee  
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Procedente de la
escuadra de
Santos Laguna
llega el sexto
refuerzo para
Alacranes, se
trata del delantero
juvenil Mario
Cordero Jasso de
19 años de edad.
El originario de
T r a n c o s o ,
Zacatecas con un
amplio recorrido
dentro de las
fuerzas básicas
del  conjunto de la
C o m a r c a
L a g u n e r a ,
campeón de goleo
de la sub 15 y
campeón con los
Guerreros de la
sub 20, a su corta
edad ha defendido
en diferentes
torneos la casaca
de la selección
nacional sub 16 y
sub 18.

DURANGO, DGO.

Alacranes de Durango cayó por
marcador de dos goles por cero ante
el conjunto de Necaxa en su segundo
partido de preparación, partido
celebrado en la cancha de la casa
club de los hidrorayos.

Para el estratega arácnido Héctor
Jaír Real Cobián no es el resultado
que buscaba, pero es un ejercicio que
les deja mucho material para seguir
trabajando.

“Un buen partido, un buen ejercicio
para el grupo, venimos de una
semana muy cargada de trabajo, en
el primer tiempo el equipo muy bien,
los muchachos dieron muy buen
partido, para la segunda mitad nos
costó más, normal que después de
una semana de trabajo muy intensa
los muchachos lo empezarán a
resentir”, dijo.

“Sobre el resultado no es lo que
queríamos siempre buscamos ganar,
aun siendo un partido amistoso, pero
entendemos que vamos arrancando
y con el paso de los días el equipo va
a ir tomando forma y mostrando su
mejor cara”, añadió.

Un buen trabajo de pretemporada
para seguir avanzando en el trabajo,
para tomar algunas decisiones
respecto a algunos jugadores y ver la
competencia interna, donde
individualmente saben que se están
peleando un lugar en el once y todos

se brindan al máximo.
Para Real Cobián tener la

oportunidad de enfrentar a los
equipos del máximo circuito siempre
será grato y de mucho valor por todo

el material que le deja para seguir
trabajando.

“Enfrentar siempre este tipo de
rivales nos da mucho material para
seguir trabajando y seguir

avanzando de cara a nuestro primer
partido del año ante el conjunto ti de
Cimarrones”, finalizó.

Alacranes regresa a casa para
continuar con su día a día y preparar

su tercer partido de pretemporada,
ahora ante los cañoneros de
Mazatlán el próximo 8 de diciembre
en punto de las 9:00 horas horario
del Pacífico.

EEll   rriivvaall   nnooss  ddeejjaa  mmuucchhoo  aapprreennddiizzaajjee::   RReeaall  CCoobbiiáánn  
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DDee  llaa  mmaannoo  ddee  MMeessssii ,,
AArrggeennttiinnaa  eessttaa  eenn  ccuuaarr ttooss  
El delantero fue la
figura de la Albiceleste
en la victoria por 2-1
que decretó la
clasificación a los
cuartos de final del
Mundial Qatar 2022.
Empujó al equipo
cuando lo necesitó y
hasta regaló acciones
que hicieron recordar a
su versión más joven

Infobae 

Corrían 33 minutos del primer
tiempo en el duelo entre Argentina y
Australia por los octavos de final del
Mundial Qatar 2022. Los Socceroos,
replegados, no ofrecían resquicios.
Hasta que Lionel Messi peleó una
pelota en el lateral derecho con Aziz
Behich y se terminaron empujando y
tironeando de las casacas más allá de
los límites del campo. El N° 16 de los
oceánicos quiso ponerse cara a cara.
Lamentablemente para él y para su
elenco, terminó siendo un empujón
anímico para la Albiceleste. Casi
inmediatamente llegó la falta del
propio Behich a Papu Gómez. De ahí
llegó el 1-0 para el seleccionado de
Scaloni.

El capitán, de 35 años, fue la figura
del triunfo argentino por 2-1 que lo
clasificó a los cuartos de final,
instancia en la que se medirá contra
Países Bajos el próximo viernes en el
estadio Lusail. Se convirtió en el
abridor, con su gol a los 34 minutos,
luego de una gran combinación a un
toque. Tras el rechazo de su centro,
Papu Gómez le bajó el balón, cerró el
pase hacia Alexis Mac Allister, quien
profundizó hacia Otamendi. el
central rebotó y la Pulga, con siete
hombres por delante, sacó el zurdazo
inatajable para el portero Ryan.

En esa primera etapa lo golpearon
bastante. La falta más fuerte fue a los
41 minutos, cuando un pisotón lo
dejó rengueando. Pero nada lo frenó.
En el complemento continuó con su
recital, manejando los tiempos y los
contragolpes. A los 5 minutos volvió
a tener su chance. A los 18 encadenó

gambetas superando a medio elenco
australiano, y una pierna salvadora
le impidió coronar un gol antológico.
Fue luego del tanto de Julián Álvarez,
que le dio tranquilidad al conjunto
albiceleste.

Tras el descuento oceánico,
producto de un rebote fortuito en el
rostro de Enzo Fernández, su
participación por momentos creció.
Le regaló dos asistencias a Lautaro
Martínez para cerrar el pleito (el
portero Ryan se impuso en el duelo)
y hasta intentó su remate, que se
marchó ancho. Recibió tres enormes
ovaciones. En la citada pelota
peleada con Behich, en su conquista
y en su eslalon electrizante que
mereció finalizar en la red.

Sufrió en la salvada de Lisandro
Martínez y en la atajada postrera de
Dibu Martínez. Y se soltó en los
festejos, manejando la batuta,
abrazado a De Paul o alejándose del
racimo de compañeros, lanzándoles
agua. “Hay que seguir unidos, dar un
pasito más”, dijo tras el tercer triunfo
consecutivo de la Albiceleste. “Es
increíble la energía y la pasión que
nos transmite la gente. Sabemos del
esfuerzo que hicieron para venir
hasta acá. También les agradecemos
a los que nos alientan desde nuestro
país. Estamos felices de vivirlo con
ellos como hinchas también”, añadió.

No se trató de un encuentro más
para el atacante del PSG, de 35 años.
Es que cumplió 1000 encuentros en
su carrera, y los celebró con una
sonrisa. Desde su debut oficial en
2004 acumula 778 encuentros con el
Barcelona, 169 con la camiseta
nacional y 53 con el conjunto

francés.
Messi también se acercó a otro

récord con la camiseta albiceleste, ya
que llegó a los 9 goles en Mundiales,

superando los 8 de Diego Armando
Maradona (2 en España 1982, 5 en
México 1986 y 1 en Estados Unidos
1994) y quedando a solamente uno

del registro de Gabriel Omar
Batistuta (4 en Estados Unidos 1994,
5 en Francia 1998 y 1 en Corea-Japón
2002).



Con marcador de 3 a
1, Paises Bajos
accede a la etapa de
Cuartos de final 

Agencias 
Países Bajos ganó por 3-1 a Estados

Unidos, que queda eliminada del
Mundial, una victoria que permite a
la selección ‘oranje’ pasar a cuartos
de final.

El equipo neerlandés fue el
encargado de inaugurar el marcador
en el minuto 10 gracias al gol de
Memphis Depay tras una precisa
combinación colectiva de un área a
otra. Poquísimo antes del descanso
sumó otro gol Daley Blind, dando
más ventaja a la selección de Países
Bajos, que se fue al descanso con un
2-0 a su favor.

En la segunda parte Estados Unidos
recortó distancias gracias a un gol de
Haji Wright en el minuto 76, lo que
le daba opciones de luchar por la
remontada. Sin embargo, el equipo
europeo respondió rápido, y a los
cinco minutos anotó el tercer y
último gol por medio de Denzel
Dumfries.

El equipo neerlandés disputará el

viernes de la próxima semana los
cuartos de final frente a Argentina. 

Denzel Dumfries, protagonista en
el partido

Dumfries fue precisamente el gran
protagonista del partido, ya que tres

acciones suyas dieron el pase a Países
Bajos: dos asistencias y un gol.

Países Bajos, la eterna aspirante,
triple subcampeona del mundo -1974
(liderada por el irrepetible Johan
Cruyff), 1978 (sin él) y en 2010,

cuando cayó en la final del Mundial
de Sudáfrica ante la virtuosa España-
y otras dos veces más semifinalista -
la última de ellas hace ocho años, en
Brasil, donde acabó tercera, en la
primera etapa de Louis Van Gaal- no

podía dejar pasar la oportunidad de
postularse entre las candidatas a
levantar la Copa en Qatar. Y esta vez
hizo buenos los pronósticos que la
señalaban como favorita ante
Estados Unidos.

31WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DOMINGO 04 DE DICIEMBRE DEL 2022 DEPORTES

FUTBOL 

PPaaiisseess  BBaajjooss
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Hojas blancas, represión y pruebas PCR

Cómo iniciaron las protestas en China contra el covid-19
Agencias 
CHINA.

No vistas en magnitud desde lo
ocurrido en la Plaza de Tiananmen,
China enfrenta sus mayores protestas
en décadas con un motivo que ya había
ocurrido en el resto del mundo: poner
fin a las medidas contra el covid-19. La
política de "cero covid", que a inicios de
la pandemia dio grandes resultados
para evitar su propagación, ahora ha
sido un "dolor de cabeza" para el
politiburó del presidente Xi Jinping y la
economía del país. 

Las promesas de reducir algunas de
las medidas rondan sobre la mesa del
Partido Comunista chino, pero también
está el reprimirlas y censurarlas lo
mayor posible para tanto su dispersión
como su proliferación. Garantizar la
seguridad y el orden en China es algo
que las propias autoridades del
politburó no escatiman. 

¿Por qué en China están protestando
contra el covid-19 y el gobierno? ¿Qué
decisiones ha tomado el Partido
Comunista al respecto? ¿Qué originó el
estallamiento de la violencia en las
calles? ¿Cómo ha sido la reacción
internacional?

¿Cómo estallaron las protestas en
China?

El presidente chino, Xi Jinping,
reconoció esta semana durante una
conversación con el presidente del
Consejo Europeo, Chales Michel, que
las protestas se deben a la "frustración"
de la población a tres años de haber
iniciado la pandemia de covid-19. Pero
el estallido sería por dos sucesos en las
últimas semanas: las manifestaciones
violentas en la planta de Foxconn —la
planta que fabrica los teléfonos iPhone
de Apple— y el incendio de un edificio
de departamentos en Urumqui que
dejó una decena de muertos.

La ciudad de Zhengzhou —donde se
encuentra Foxconn— fue confinada el
pasado 23 de noviembre, afectando al
menos a 6 millones de personas. Horas
antes, los empleados de la mayor
fábrica de iPhone iniciaron varias
protestas violentas entre trabajadores
y personal de seguridad para pedir
mejores salarios y mejores condiciones
de vida. Al menos una veintena de
personas resultaron heridas.

Los empleados protestaban debido a
que firmaron un contrato con Foxconn
para trabajar por 30 días a cambio de
un pago único de 3 mil yuanes (unos
425 dólares / 8 mil 280 pesos
mexicanos) y les fue recortado de
forma repentina a sólo 30 yuanes (unos
4 dólares / 82 pesos mexicanos),
además de que se quejaban por las
condiciones de vida al no recibir
comida de la empresa un día antes y les
habían ordenado trabajar con gente
enferma de covid-19 pese a que se
habrían hecho la prueba y dieran
negativo.

Foxconn aseguró que se trató de un
"error técnico" y prometío indemnizar
a los trabajadores que renunciaran con
al menos 10 mil yuanes (unos mil 140
dólares / 27 mil 600 pesos mexicanos)
para cubrir su sueldos, los gastos de

transporte y de cuarentena. Sin
embargo, sólo se les pagó una parte del
finiquito.

En medio de este malestar, las
autoridades de Zhgengzhou ordenaron
realizar testeo masivos a la población
y confinando a varios distritos de la
ciudad, pidiendo no abandonar la zona
durante cinco días, edificaron vallas
alrededor de los edificios de viviendas
considerados de "alto riesgo", y puntos
de control para restringir los
desplazamientos. Ese decreto prohibió
ir a trabajar a muchos de los
empleados que se unieron
recientemente a Foxconn y los obligó a
estar confinados en hoteles a las
afueras de la planta.

En ese momento, ciudades como la
capital Beijing y Shanghai también
ordenaron mayores restricciones de
movilidad debido a que se registraban
casos récord de contagios,
acumulándose el descontento hacia la
política del "cero-covid".

El segundo gran estallido de las
protestas comenzaría con el incendio
en un edificio habitacional en Urumqui
al día siguiente (24 de noviembre) en
que 10 personas murieron y nueve
resultaron heridas. En las redes sociales
chinas, usuarios culparon a la política
contra el covid-19 de haber agravado
la tragedia tras la dificultad de las
labores de rescate por vehículos que
llevaban semanas estacionados en un
estrecho callejón junto al edificio
habitacional debido al confinamiento
en esa ciudad.

En videos se mostraba cómo el agua
de la manguera de los bomberos
apenas llegaba a una ventana en
llamas. Las autoridades locales
afirmaron que el edificio estaba en una
zona de bajo riesgo sanitario y que sus
residentes podían salir libremente de
sus casas, pero algunos testigos y
usuarios de redes sociales dijeron
posteriormente que las puertas del
edificio estaban cerradas con llave.
Tardó más de tres horas en ser
apagado. 

Alentados por el hartazgo que
sienten por las restricciones sanitarias,
cientos de personas en Beijing y otras
ciudades de China salieron el 27 de
noviembre a manifestarse por las
víctimas del incendio. ondeando folios
blancos, en alusión a la censura, y otros
encendiendo velas y poniendo un altar
improvisado gritaban "¡Nada de
pruebas covid, queremos comer!" y "¡Xi
Jinping, renuncie, renuncie!".

¿Cómo ha sido la censura y la
represión de las protestas en China?

El gobierno chino se ha estado
preparando para tales desafíos durante
décadas, instalando la maquinaria
necesaria para sofocar protestas a gran
escala. Desde la censura en redes
sociales, hasta la represión e
intimidación de líderes que hacen
protestas en contra el Partido
Comunista. El gobierno chino cuenta
con un gran presupuesto para asuntos
de "seguridad nacional".

La Comisión Central de Asuntos
Políticos y Legales del Partido

Comunista, el máximo organismo de
seguridad de China, dijo que es
"necesario tomar medidas enérgicas
contra las actividades de infiltración y
sabotaje de las fuerzas hostiles de
acuerdo con la ley". 

La policía ha estado dispersando a los
manifestantes con gas pimienta y
deteniendo a líderes de las
manifestaciones. También han hecho
revisiones aleatorias de teléfonos
celulares en búsqueda de aplicaciones
prohibidas —como Twitter o alguna
VPN—, grabando a manifestantes para
"acabar" con su vida pública y
censurando conversaciones en las
redes sociales chinas.

Los manifestantes han estado
buscando "burlar" la represión
impuesta por el gobierno chino. Desde
hojas en blanco que significan la
censura, ecuaciones, el sarcasmo y
palabras clave que suenan similar en el
chino a palabras como "libertad",
"dimisión", y hasta memes del mundial
de fútbol en Qatar, han sido las
herramientas que usan los chinos para
criticar la política del "cero-covid".
Incluso, una periodista de la BBC fue
agredida mientras documentaba las
protestas.

Pese a esa gran maquinaria, el mayor
riesgo para el gobierno de Xi Jinping
recae en las protestas realizadas por
estudiantes universitarios, que fueron
clave para lo ocurrido en Tiananmen
en 1989. Al menos 10 universidades
realizaron protestas en contra de la
política contra el covid-19. Las
autoridades suspendieron las clases
presenciales, y enviaron en autobuses
a los jóvenes para desarticular todos
los movimientos.

¿Cómo ha sido la reacción
internacional?

El secretario de Estado de Estados
Unidos, Antony Blinken, dijo que la
represión de China a las protestas
contra su política de "covid cero" es un
"signo de debilidad" del régimen
comunista. "En cualquier país en que
vemos que eso ocurre y que el gobierno
toma medidas represivas masivas para
detenerlo, eso no significa un signo de
fortaleza. Es un signo de debilidad",
dijo.

El primer ministro de Canadá, Justin
Trudeau, expresó su apoyo a la libertad
de expresión en China. Por su parte, el
primer ministro británico, Rishi Sunak
calificó la represión de "impactante e
inaceptable" y dijo que China se estaba
moviendo hacia "un autoritarismo aún
mayor". Jeremy Laurence, vocero de la
Oficina de Derechos Humanos de la
ONU, pidió a las autoridades chinas
que respeten el derecho a la
manifestación pacífica y que los
manifestantes no sean arrestados por
ejercer ese derecho.

El presidente alemán, Frank-Walter
Steinmeier, pidió a las autoridades
chinas que "respeten" la libertad de los
manifestantes y que "entiendan por
qué la gente quiere expresar su
impaciencia y sus quejas". Dijo que
esperaba que las autoridades chinas
respetaran los derechos de los

manifestantes a la libertad de
expresión y de manifestación, y que las
protestas siguieran siendo pacíficas.

En Hong Kong, Berlín, Seúl y Tokio se
registraron protestas contra el
gobierno chino y la represión de las
manifestaciones contra el covid-19;
también se sumaron exiliados del Tíbet
en lndia. 

¿Hubo protestas contra el "cero
covid-19" en China antes?

Al menos, desde hace ocho meses se
han realizado algunas protestas contra
esta política implementada por el
gobierno chino. En abril, se hizo viral
un video de seis minutos montado con
imágenes de vecinos de Shanghái
desesperados y quejándose de cuánto
estaban sufriendo por el
confinamiento decretado en la ola
registrada en marzo, mismo que
terminó siendo censurado.

En mayo, centenares de estudiantes
de un campus de la universidad de élite
de Beijing protestaron contra las
medidas de confinamiento, que
otorgaban más libertad de movimiento
al personal universitario que a los
alumnos, misma que fue disuelta
cuando las autoridades aceptaron
flexibilizar algunas restricciones.

En Zhengzhou, cientos de titulares de
cuentas bancarias rurales se
manifestaron en junio porque los
depósitos colocados en varios bancos
rurales habían sido congelados debido
a que pase sanitario se había vuelto
inexplicablemente rojo tras su llegada
a la ciudad, con ello, les impedía viajar,
y acusaron a las autoridades de
manipular el sistema.

En octubre, centenares de personas
protestaron contra el confinamiento en
Lhasa, la capital del Tíbet tras estar en
confinamiento por tres meses. Ese
mismo mes, poco antes de que
empezara el congreso del Partido
Comunista de China —donde
reeligieron a Xi Jinping—, un
manifestante colocó dos pancartas en
un puente de Beijing.

“En una de ellas decía "Nada de test
covid, quiero ganarme la vida. Nada de
revolución cultural, quiero reformas.
Nada de confinamiento, quiero
libertad", rezaba una de ellas. La otra,
instaba a los ciudadanos a hacer
huelga y a expulsar al "traidor dictador
Xi Jinping".

En noviembre, manifestantes y la

policía se enfrentaron en la metrópolis
de Cantón después de que el
confinamiento fuera prolongado por
un recrudecimiento de las infecciones.

¿Qué medidas tomó el gobierno
chino tras las protestas?

Las autoridades de China dieron
señales de realajar la política de "cero
covid", con el fin de desactivar las
manifestaciones. La viceprimera
ministra, Sun Chunlan, dijo que la
variante ómicron del covid-19 se
debilita y la vacunación está en
aumento, suguriendo un posible alivio
en la estrategia que ha golpeado a la
economía y la vida cotidiana de la
población. Sólo será necesario un pase
sanitario en verde, que confirma que
no se atravesó ninguna zona "de alto
riesgo".

La ciudad de Beijing anunció una
relajación en cuanto a los tests PCR, en
que las personas de la tercera edad y
aquellos que estudien o trabajen a
distancia ya no deberán someterse a
pruebas diarias. No obstante, deberán
presentar una prueba negativa de
menos de 48 horas para entrar en los
lugares públicos. Las ciudades de
Dongguan y Chongqing anunciaron
que los contactos cercanos de personas
con covid-19 podrían guardar
cuarentena en casa si cumplen ciertos
requisitos.

Las autoridades sanitarias en China a
los hospitales que dejen de rechazar a
pacientes que no tengan un test PCR
negativo de menos de 48 horas, ya que
ha habido varios decesos por los
retrasos en los tratamientos médicos
causados por las medidas contra el
covid-19. En Urumqi, donde se produjo
un incendio mortal que desató las
primeras manifestaciones, las
autoridades anunciaron el viernes que
supermercados, hoteles, restaurantes y
estaciones de esquí abrirían de forma
progresiva.

Por otra parte las autoridades
decidieron acelerar la vacunación de
las personas mayores contra el covid-
19 y la Comisión Nacional de Salud
china se comprometió a "acelerar el
aumento de la tasa de vacunación de
las personas mayores de 80 años, y a
seguir aumentando la tasa de
vacunación de las personas de 60 a 79
años". Actualmente, solo el 65.8% de
los habitantes de más de 80 años están
plenamente vacunados.
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